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O prefeito de Manaus, David Almeida, inaugu-
rou, na manhã desta quinta-feira (16), a nova 
passarela na avenida Ephigênio Salles, no tre-
cho em frente ao Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM), no bairro Aleixo, zona 
Centro-Sul da capital. Além disso, o chefe do 
executivo também entregou mais 15 ônibus no-
vos para atender a população da capital.

mobilidade urbana 
de Manaus  

Dia a Dia 9

‘Atores da terra’ são 
destaques em filme 
internacional 
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O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va sancionou, nes-
ta quinta-feira (16), 

em cerimônia no Palácio 
do Planalto, o Projeto de 
Lei (PL) 1.821/2021, que re-
gulamenta a profissão de 
sanitarista. O texto, que foi 
aprovado pelo Congresso 
Nacional no fim de outu-
bro, estabelece o tipo de 
formação exigida para o 
registro profissional na 
área, além de definir as 
atribuições do sanitaristas, 
que incluem, por exemplo, 
atuação no planejamento, 
gestão, avaliação e mo-
nitoramento de políticas 
públicas, riscos sanitários 
e vigilância em saúde.

Ao exercer a atividade, 
esses profissionais devem 
respeitar os princípios éti-
cos da profissão e as dire-
trizes do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

“Os sanitaristas atuam na 
dimensão coletiva da saú-
de, seja na elaboração e im-
plementação de políticas 
públicas, no planejamento, 

na gestão, no monitora-
mento das ações de saúde, 
além de avaliarem riscos 
sanitários e epidemiológi-
cos de caráter coletivo, o 
que se mostrou visível, cla-
ro, palpável, durante a pan-
demia de covid-19”, desta-
cou a ministra da Saúde,  
Nísia Trindade.

Podem atuar como sa-
nitaristas, segundo a nova 
lei, formados em cursos 
de graduação, mestrado 
ou doutorado da área de 
saúde coletiva, gradua-
dos na residência médi-
ca em saúde coletiva e 
aqueles com certifica-
do de especialização na 

mesma área também po-
dem exercer a profissão. 
Os formados no exterior 
deverão validar o diploma 
no Brasil para poderem  
trabalhar.

Reconhecimento
O deputado federal Jorge 

Solla (PT-BA), que é mé-

dico sanitarista e foi um 
dos relatores da matéria 
na Câmara dos Deputados, 
afirmou que a regulamen-
tação fortalece o SUS e dá 
o devido reconhecimento a 
uma profissão centenária 
no país.

“Apesar de presente, por 
incrível que pareça, desde 

Profissionais devem respeitar os princípios éticos da profissão e as diretrizes do Sistema Único de Saúde (SUS)

Sancionada Lei para regulamentar 
profissão de sanitarista

o início do século passado, 
vamos lembrar de Oswal-
do Cruz, Carlos Chagas, e 
outros próceres da saúde 
em nosso país, sanitaristas, 
somente em 2017 [a pro-
fissão] veio figurar na lista 
da classificação brasileira 
de ocupações do Ministé-
rio do Trabalho. E somente 
agora regulamentada por 
legislação específica”, lem-
brou.

Regulamento
Ainda segundo Solla, a 

lei não cria nenhum tipo 
de corporativismo no mer-
cado de trabalho para a 
categoria de sanitaristas. 
“Essa regulamentação não 
visa criar qualquer reserva 
de mercado, eu gostaria de 
destacar isso, já que evita 
estabelecer competências 
privativas para essa cate-
goria profissional”, acres-
centou.

Pela nova lei, o registro 
para o exercício da pro-
fissão de sanitarista se 
dará pelo órgão compe-
tente do SUS, em regras 
a serem regulamentadas. 
Trata-se da primeira pro-
fissão da saúde com essa 
determinação. Além disso, 
nenhum conselho da ca-
tegoria foi criado, e a fis-
calização profissional será 
feita pelo próprio sistema  
de saúde.

Registro profissional 
deverá ser feito em 
órgão do Sistema 
Único de Saúde 
(SUS)

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Orçamento de R$ 9 bilhões
O orçamento estimado para 

2024 enviado pela Prefeitura de 
Manaus para análise dos verea-
dores é de R$ 9,088 bilhões, valor 
5,85% superior à previsão deste 
ano. Para justificar o aumento 
menor que o de anos anteriores, 
o Executivo Municipal cita incer-
tezas internacionais, nacionais e 
regionais. Os últimos dois exer-
cícios fiscais registraram alta de 
28% (2022) e 20,9% (orçamento 
de 2023).

O cenário internacional de 
guerras, os efeitos ainda desco-
nhecidos da reforma tributária, e 
os desafios econômicos comple-
xos, no emprego e nas finanças 
públicas.

 
Eleitor continuará questio-

nando
O morador Marcio Elto Daniel, 

condenado a pagar R$ 5 mil por 
danos morais ao vereador Gilmar 
Nascimento (sem partido), afir-
mou que vai recorrer da decisão 
da juíza Luciana Eira Nasser, da 
17ª Vara do Juizado Especial Cível 
do Amazonas.

Márcio Daniel terá de indenizar 
o vereador em R$ 5 mil por divul-
gar supostas irregularidades no 
arraial do CSU do bairro Parque 
10.  Na decisão, a juíza alegou que 
Márcio utiliza uma página na rede 
social Facebook, “com a alcunha 
de ‘Eu te amo Parque Dez’ para 
denegrir sua honra, ao realizar 
ofensas e acusações caluniosas 
sem qualquer fundamento”.

Desempate derruabado
O STF declarou inconstitucio-

nal critérios de desempate para 
promoção nas carreiras do Mi-
nistério Público e Defensorias 
Públicas do Amazonas. 

O entendimento é que os cri-
térios de maior tempo no serviço 
público estadual e de maior tem-
po no serviço público em geral, 
criados pelas normas estaduais 
para promoção por antiguida-
de, não são respaldadas nas leis 
federais que definem as regras 
gerais de organização das ins-
tituições.

A decisão vale para outros cin-
co estados, entre eles, Amazonas.

Conselheiros tutelares
O resultado final das eleições 

para conselheiro tutelar em 
Manaus foi publicado no Diário 
Oficial Eletrônico do Município 
na edição de terça (14).

Na zona centro-oeste da ca-
pital, foram eleitos cinco conse-
lheiros titulares e oito suplentes. 
Entre os eleitos estão: Railssa 
Aguiar de Almeida, Felipe Sahdo 
da Silva, Morine Pimenta Silva, 
Maria Valcélia Dias de Oliveira e 
Leidinalva do Nascimento Mar-
tins. As candidaturas de Railssa 
e Morine ainda estão em julga-
mento. Os suplentes são: Antônio 
Carlos Solano Martins, João Rai-
mundo Furtado, Samara Ferreira 

de Souza, entre outros.

Aposta dobrada
Candidato natural a governa-

dor em 2026, o vice-governador 
Tadeu de Souza (Avante) vol-
tou a apontar o rumo ideológico 
que tomará para esta campanha. 
Este rumo é a esquerda. Mas as 
últimas pesquisas mostrando o 
comportamento do eleitor ma-
nauara mostram que a capital 
do Amazonas segue conserva-
dor, direita e bolsonarista.

Apesar disso, ele tem se ar-
ticulando para se filiar ao PSB, 
do vice-presidente da República 
Geraldo Alckmin. Na quarta (15), 
por ocasião aniversário da Repú-
blica, ele se mostrou ao lado do 
presidente Lula.

Situação de rua
O Ministério dos Direitos Hu-

manos e da Cidadania (MDHC) 
instalou o Programa Pontos de 
Apoio da Rua (PAR) que destina-
rá recursos para a implantação 
de espaços públicos de apoio 
e atendimento às atividades de 
cuidado e higiene pessoal da po-
pulação em situação de rua. A 
medida está publicada no Diário 
Oficial da União desta quinta (16). 
Segundo o ministério, os pontos 
de apoio serão instalados em 
cidades com mais de 500 mil 

habitantes e oferecerão serviços 
para guarda de bens e de per-
tences, informações e cuidados 
básicos de saúde e higiene pes-
soal, voltados para população em 
situação de rua. 

Não tinha legitimidade
O governo do Amazonas con-

firmou que Luciane Barbosa Fa-
rias, mulher de líder da facção 
Comando Vermelho, foi indicada 
por um órgão estadual para parti-
cipar de evento no Ministério dos 
Direitos Humanos (MDH) no iní-
cio de novembro, mas que ainda 
não havia sido nomeada para o 
cargo. De acordo com o Executivo 
estadual, ela “não tinha legiti-
midade para ter participado do 
encontro como representante 
do colegiado”.

Segundo o governo amazo-
nense, Luciane foi indicada para 
o comitê como representante 
da sociedade civil pelo Institu-
to Liberdade do Amazonas (Ila), 
presidido pela própria Luciane. 

Associação aciona STF
A Associação Nacional dos 

Servidores do Ministério Públi-
co (ANSEMP) apresentou Ação 
Direta de Inconstitucionalidade 
ao STF contra a expressão “10% 
contida no art. 3°, caput, da Lei 
Estadual n° 3.147/2007 do Esta-

do do Amazonas”.
O trecho dispõe que 10% dos 

cargos comissionados devem ser 
ocupados por servidores inte-
grantes do quadro efetivo do 
Ministério Público do Estado do 
Amazonas (MPAM).

A associação defende que este 
percentual é irrisório, além de impli-
car manifesto desprestígio aos ser-
vidores que ingressaram no MPAM 
através de concurso público.

Deputado recebe diploma
Doutor em Administração pela 

Universidade de Fortaleza (Uni-
for), o deputado estadual Wilker 
Barreto (Cidadania) recebeu seu 
diploma pelas mãos do reitor 
da Unifor, professor Dr. Randal 
Martins Pompeu, durante sua 
passagem na 26ª Conferência 
Nacional da Unale, na capital do 
Ceará.

O professor Pompeu foi orien-
tador de Wilker na defesa da tese 
com o tema “A responsabilida-
de social e ambiental da Zona 
Franca de Manaus”, aprovada 
por unanimidade no dia 27 de 
julho deste ano. Para o deputa-
do, o momento é um dos mais 
especiais de sua vida.

Rede de proteção
A Comissão de Relações In-

ternacionais, Promoção ao Des-

porto e Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes da Ale-
am, presidida pelo deputado es-
tadual João Luiz (Republicanos), 
está atenta aos recentes casos 
de abusos sexuais a faixa etária 
infantojuvenil, que tem ocorrido 
na capital e interior do estado 
ao longo desta semana. “Temos 
fortalecido a Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente com 
audiências públicas, reuniões 
técnicas, sessões e destinado 
emendas parlamentares com o 
objetivo de minimizar essas situ-
ações para o público infantojuve-
nil”, disse o deputado João Luiz.

Homenagens ao Amazonino
O ex-governador Amazonino 

Mendes, que morreu em feve-
reiro deste ano, completaria 84 
anos, ontem (16), e alguns políti-
cos realizaram homenagem pós-
tuma a um dos maiores políticos 
do estado.

O vice-prefeito de Manaus, 
Marcos Rotta (sem partido), 
foi um dos primeiros a lembrar 
da passagem de aniversário de 
Amazonino e o classificou como o 
“maior líder político da história do 
Amazonas”. O deputado federal 
Fausto Jr. (União Brasil) também 
registrou a sua homenagem. O 
ex-deputado estadual Dermil-
son Chagas (Republicanos) pu-

blicou um vídeo de Amazonino e o 
descreveu como um “importante 
estadista”.

Inquérito será reaberto
O juiz federal Roberto Lemos 

dos Santos Filho decidiu re-
meter à Procuradoria-Geral da 
República o pedido do advoga-
do Antônio Campos, irmão do 
ex-governador de Pernambuco 
Eduardo Campos, para reabertu-
ra do inquérito sobre a morte do 
político em um acidente de avião 
em 2014, em Santos, no litoral de 
São Paulo.

Em despacho publicado on-
tem (16), Roberto Lemos, da 5ª 
Vara Federal Criminal de Santos, 
apontou a singularidade do caso 
e indicou que o encaminhamento 
à PGR visa ‘assegurar a revisão da 
investigação e assentar o acerto 
da conclusão alcançada’. 

Taxação de apostas
Após acordo com o Palácio 

do Planalto, o Senado votará na 
próxima semana o projeto que 
regulamenta as apostas espor-
tivas no Brasil. O projeto passou 
a trancar a pauta de votações 
do Plenário do Senado desde o 
dia 11 de novembro, o que bar-
rou a análise de qualquer outra 
matéria. Isso porque a proposta 
foi enviada pelo governo com 
regime de urgência. Foi preciso 
um acordo com os líderes go-
vernistas na Casa. Em troca de 
retirar a urgência, a presidência 
garantiria a votação do projeto 
na próxima terça-feira, 21. 

Pensão a ex-governadores
A maioria do Supremo Tribunal 

Federal (STF) decidiu manter o paga-
mento de aposentadorias e pensões 
a ex-governadores ou seus depen-
dentes em ao menos nove estados, 
por elas terem sido concedidas antes 
de a prática ser considerada incons-
titucional pela Corte.

Prevalece a divergência aber-
ta pelo ministro Gilmar Mendes, 
para quem, nos casos questio-
nados, há direito adquirido aos 
vencimentos. Em seu voto, o mi-
nistro escreveu que as pensões 
devem ser mantidas “em virtude 
da garantia constitucional da se-
gurança jurídica”.

Guia de Transporte Animal
O deputado estadual Thiago 

Abrahim apresentou o projeto 
de lei nº 967/2023, que asse-
gura ao pequeno produtor rural, 
no exercício de sua atividade, a 
isenção do recolhimento do Guia 
de Transporte Animal (GTA) para 
o transporte animal no Amazo-
nas. “Os pequenos produtores 
rurais são responsáveis por boa 
parte dos alimentos ofertados e 
consumidos em nosso país, e pre-
cisam do apoio do poder público.  
É de extrema importância reduzir, 
quando possível, os custos de 
produção do pequeno produtor 
rural”, disse o autor do projeto.

David enviará pedido de empréstimo à CMM 
na próxima terça-feira (21)

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), anunciou que está reformulando o pedido de autorização para empréstimo 
de R$ 600 milhões e pretende reenviá-lo à Câmara Municipal de Manaus (CMM) na próxima terça (21). O pedido foi negado 
na última quarta (8) pela maioria dos vereadores.

A declaração foi durante a solenidade de inauguração de uma passarela para pedestres na avenida Ephigênio Salles, bairro 
Aleixo, zona Centro-Sul de Manaus, ocorrida no Museu do Tribunal de Contas do Estado do Amazonas (TCE-AM).

O prefeito afirmou que o novo documento está sendo refeito com base nas observações dos parlamentares que rejeitaram 
a solicitação, como a ausência de transparência e informações mais fornecidas da destinação dos recursos. “Eu estou refazen-
do uma matéria. Outro projeto. Na terça-feira, essa matéria vai estar pronta e vamos dar a entrada do protocolo da Câmara 
Municipal […]. Então nós estamos esmiuçando [detalhando] tudo aquilo que queremos nessa nova proposta para apresentar 
para Câmara”, enfatizou o prefeito.

À nova passarela na Avenida Ephigênio Salles, conhecida como V-8, no 
trecho em frente ao TCE-AM, que foi liberada ontem (16) pela Secretaria 
Municipal de Infraestrutura (Seminf). Com isso, o semáforo e a faixa para 
pedestres no local foram desativados. A eliminação do sinal permitirá que 
o tráfego de veículos na avenida ocorra sem retenção entre as rotatórias 
do Coroado e das Letras, no bairro Dom Pedro. A nova passarela é coberta 
e com elevadores em ambos os lados.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À supertempestade solar, que pode prejudicar o acesso à web em todo o 
mundo, prevista para acontecer em 2024, provocando uma espécie de “apo-
calipse da internet” que pode durar meses. É o que aponta o professor da 
Universidade George Mason, Peter Becker, especialista em criar sistemas de 
alerta sobre atividades solares prejudiciais. Estudos inicialmente apontavam 
que a supertempestade solar intitulada Ciclo Solar 25 ocorreria em 2025, entre-
tanto, o Centro de Previsão do Clima Espacial crê que ela ocorrerá já em 2024.

Manaus, sexta-feira 17 de novembro de 2023
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Redes Sociais: Uma Performance 
da Vida “Perfeita”

A lição do presidente constitucionalista
Editorial

O ex-Presidente Michel Temer, com seu estilo tranquilo e cirúrgico, 
fez os Ministros do Supremo Tribunal Federal engolirem em seco com 
críticas contundentes e embasadas, bem ao estilo da menina do conto 
de Andersen que, no meio da multidão, grita que “o Rei está nu”. O 
incômodo é geral, mas a realidade se impõe e, de fato, o Rei está nu. 
“O STF não pode substituir o legislador. Ele pode dar um ‘puxão de 
orelha’ no Legislativo, mas apontando omissão. Não me parece que 
a Constituição deu uma função ao Judiciário além daquela que lhe 
cabe, que é julgar”, ensinou Temer, em palestra em seminário, que 
teve a participação de quatro ministros (um deles aposentado) do STF, 
incluindo seu Presidente.

A fala de Michel Temer não é apenas a manifestação de um ex-
-Presidente da República ou de um político experimentado, mas a de 
um acadêmico da Ciência do Direito dos mais respeitados no País na 
área Constitucional, autor de obras de referência, como “Elementos de 
Direito Constitucional”, “Constituição e Política” e “Democracia e Cidada-
nia”. Temer foi diretor do Instituto Brasileiro de Direito Constitucional e 
é membro do Instituto Ibero-Americano de Direito Constitucional. Por 
ser qualificada, a fala de Temer incomoda.

Mas a lição do Professor Michel Temer, embora incômoda, expõe 
o que, talvez, seja o mais sério problema e a maior ameaça à demo-
cracia brasileira no momento, o protagonismo e o ativismo da Corte 
Suprema brasileira, que se habituou a agir sob demanda de setores 
políticos derrotados em discussões e votações disputadas dentro do 
Congresso, como aquela mãezinha que acode o filhinho que perdeu 
na brincadeira de rua.  O STF também se tornou o caminho de certos 
grupos políticos,derrotados no Congresso, para “legislar” sobre temas a 
respeito dos quais o Legislativo não se manifestou. Sobre isso, ensina 
o Professor:

“O STF pode decidir, mas o Legislativo pode vir depois e editar uma 
emenda constitucional, dizendo que o sistema é tal a partir de hoje. 
Nesse caso, a decisão do Supremo vigora durante um breve período e, 
quando vem a nova normativa, perde eficácia a decisão. É assim que 
você compatibiliza a atuação dos dois Poderes”.

A internet é uma das tecnologias mais importantes da contempora-
neidade, visto que expandiu a comunicação e agilizou a disseminação de 
notícias. Em virtude desse avanço, tornou-se comum, a partir das redes 
sociais, publicar o cotidiano, postar seus pensamentos e ideias e compar-
tilhar fatos do dia a dia. As redes sociais se tornaram algo profundamente 
inserido no cotidiano das pessoas, de modo a escolherem apenas a parte 
boa da vida para mostrar ao mundo. Geralmente, esse fragmento postado 
é o corpo bonito e malhado, uma vida de luxo com festas, rodeados de 
amigos, compras, viagens e muitas conquistas como emprego, casamento 
e casa própria, ou seja, o ideal de pessoa bem-sucedida. 

Entretanto, quando a divulgação da vida perfeita se torna indispensável 
para as pessoas é preocupante, pois essa concepção e comportamento de 
um dia a dia incrível a todo momento prejudica os indivíduos, resultando 
em baixa autoestima, autoimagem distorcida, isolamento, estresse e, em 
casos mais graves, ansiedade, depressão, nomofobia, anorexia, bulimia, etc. 
Essa ânsia por esbanjar esse status não só afeta quem se exibe nas redes 
sociais, como também as pessoas que veem e percebem que não têm esse 
mesmo destaque, causando uma insatisfação baseada na concepção de 
não terem conquistas e não serem bons suficientes. 

Na maioria dos casos, esse cotidiano performado de prestígio é mostrado 
pelo Instagram, a rede social que mais tem usuários com objetivo de exaltar 
o dia perfeito. É natural postar as notícias boas ou as realizações como 
forma de expandir sua felicidade, porém se torna adoecedor quando se 
adquire uma certa obsessão em ter um dia a dia 100% produtivo e prazeroso 
apenas com o intuito de ostentar. Outro ponto relevante é o fato dessas 
pessoas esquecerem da sensação mais importante para o bem-estar: a 
autorrealização, no qual o indivíduo explora o seu máximo potencial pelo 
prazer da atividade, e não pelo resultado. Portanto, esses indivíduos não 
estão essencialmente desfrutando dos prazeres, e sim, apenas performando 
uma vida perfeita para que os outros saibam o quanto sua vida é fantástica. 

Quanto tempo esses sujeitos levam para escolher e tirar a melhor foto? 
Quanto tempo levam para selecionar a frase do dia? O quanto apreciaram 
aquele passeio em outra cidade? O quanto aproveitaram aquele almoço 
em família? Estão realmente felizes naquela festa? São perguntas perti-
nentes para avaliar se esses indivíduos estão atribuindo um sentido nas 
atividades, pois quando vazias podem ter resultado tão ruim quanto não as 
fazer. Designar um significado para as ações é essencial para compreender 
o valor delas para si, assim como analisar se esse valor está alinhado no 
que é importante e o quanto desperta emoções positivas duradouras. 

Alguns sujeitos adotam essa atitude como uma forma de mascarar seus 
problemas, suas crises, seus defeitos, no entanto, isso apenas gera mais 
sofrimento, porque sabem que nada nas suas redes sociais é real, assim 
como podem se sentirem uma farsa. Essa atuação reforça a conduta de 
guardar suas dificuldades para si, o que não é saudável, tendo em vista 
os inúmeros prejuízos decorrentes dessa prática como solidão, mágoa, 
ressentimento, culpa, além de comportamentos de risco como automu-
tilação e abuso de drogas. 

Pode-se dizer que essa exposição de influência está baseada numa 
motivação extrínseca, pois o sujeito depende que os outros observem, 
curtam, comentem e compartilhem suas publicações. Esse tipo de mo-
tivação é a mais fácil, porém tende a ser menos motivadora, visto que 
não há qualquer sensação de bem-estar envolvida a longo prazo. Esses 
sujeitos são tão fixados em performar esse ideal que acabam obcecados 
com outros tipos de ideais como o padrão de beleza e fama que também 
influenciam na autoestima e autoconfiança, pois eles percebem o quanto 
é quase impossível chegar a esse nível. 

Todos esses aspectos denotados trazem malefícios à saúde mental, já 
que a pessoa entra em um ciclo de estresse e desesperança com a vida, 
provocando níveis altos de cortisol e ansiedade, e gerando mais frustração, 
tristeza, impotência, inveja, insegurança, entre outros. Mesmo que receba 
muitos elogios e comentários não vai ser o suficiente, já que, geralmente, 
buscam por mais atenção e reconhecimento, e também por ser um tipo de 
gratificação momentânea. O sujeito deixa de concentrar em si e procurar 
formas reais de ser feliz para buscar uma alegria imediata, no entanto, o 
sofrimento e a dor presentes retornam com mais intensidade. 

Como um ponto de partida para procurar o bem-estar é reconhecer que 
a vida perfeita não existe, mesmo para as pessoas bem-sucedidas. Todos 
os indivíduos são formados por qualidades e habilidades, assim como 
defeitos e problemas, e isso faz cada um ser único. Deixar de comparar a 
própria vida com a dos outros exposta nas redes sociais também é um bom 
passo para focar em si e buscar suas aspirações e objetivos. Sempre vão 
existir adversidades no cotidiano e, nesses momentos, os sujeitos devem 
perseverar, ter esperança na sua capacidade de enfrentar momentos ruins 
e enxergar novas possibilidades.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Ministério da Justiça não é lugar para esposa de chefe de facção”

‘Emendas pix’ criadas pelo PT foram turbinadas e já 
passam de R$7,2 bilhões

Chico Cueca
Flagrado em operação da PF 

com dinheiro na cueca, o senador 
Chico Rodrigues (PSB-RR) é o lí-
der das emendas, R$40,4 milhões 
em 2023.

Destino
Jangada (MT) foi o local que 

mais recebeu o recurso (2023): 
R$28,7 milhões do senador Carlos 
Fávaro (PSD), atual ministro da 
Agricultura.

O filho é seu
A Emenda Pix nasceu de proje-

to da deputada Gleisi Hoffmann 
(PR). Neste ano, R$8,3 milhões 
em emendas levam a assinatura 
da petista.

Explica essa
O PL (R$935 milhões) lidera 

entre partidos, PP tem R$892 
milhões, PSD R$828 milhões, 
MDB R$741 milhões e PT, R$720 
milhões.

Flávio Dino vira alvo até da 
presidente do PT

Após o escândalo da “dama do 
tráfico” atingir em cheio Flávio 
Dino, a presidente do PT, Gleisi 
Hoffmann, parece haver percebi-
do que o ministro da Justiça esta-
va fragilizado e criticou fortemen-
te a segurança pública, área sob 
responsabilidade do político do 
PSB. Ela denunciou o crescimento 
de 14,9% nos estupros em 2023, já 
no governo Lula. No Congresso, o 
ataque foi visto como “fogo ami-
go” e um recado claro: o PT quer 
cadeira de Dino por fracassar no 
combate à criminalidade.

Ministério rachado
A crise na segurança pública 

em diversos estados, sobretudo 
na Bahia, provoca pedidos para 
que essa área seja entregue a 
outra pessoa.

PSB não é PT
Flávio Dino, que é do PSB, che-

gou a ser considerado o favorito 
para a vaga de Rosa Weber no 

Supremo Tribunal Federal, mas o 
PT o vetou.

Auto-questionamento
Sinalizando que ele estava fora, 

sua indicação ao STF foi reduzida 
pelo próprio presidente Lula, du-
rante café da manhã com jorna-
listas aliados.

Muito à vontade
Uma constatação impressio-

nante, no caso da “dama do trá-
fico”, é sua certeza de que nada 
lhe aconteceria, apesar de ser o 
que é e o que representa, ao fre-
quentar o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública.

Como pinto no lixo
Os deputados Guilherme Boulos 

(Psol-SP), André Janones (Pode-
-MG) e Daiana Santos (PCdoB-
-RS), que posaram com a “dama 
do tráfico”, precisam dizer porque 
pareciam, nas fotos, felizes como 
pintos no lixo.

Orgulho do DF

Políticos exaltaram o Dia Nacio-
nal da Alfabetização, nesta terça 
(14). O governador Ibaneis Rocha 
lembrou que o DF tem a menor taxa 
de analfabetismo do país. “Isso nos 
traz muito orgulho”, comemorou.

Precipício à frente
“Não é por acaso, nem por coin-

cidência”, diz Ciro Nogueira (PP-PI) 
sobre o Tesouro ter que bancar 
prejuízo estimado em R$5,6 bi-
lhões das estatais. “Estamos indo 
para o precipício”, avalia o senador.

Tribunais
O PP-PE avalia acionar a Justiça 

para derrubar antecipação da elei-
ção para o comando da Assembléia 
Legislativa. O eleito, Álvaro Porto 
(PSDB), é correligionário e desa-
feto da governadora Raquel Lyra.

Cláusula democrática
A entrada da Bolívia no Mer-

cosul foi travada após pedido de 
vista de Sérgio Moro (União-PR). 

Deputado Gustavo Gayer (PL-GO) sobre tour da “dama do tráfico’” na pasta de Flávio Dino

O Senado precisa validar o apoio 
brasileiro. Moro citou presos polí-
ticos e pediu atenção aos critérios 
democráticos.

Decisão misteriosa
O deputado Osmar Terra (MDB-

-RS) enviou ofício ao Ministério 
da Saúde com mais de 20 per-
guntas sobre a inclusão da anti-
-Covid no calendário de vacinação 
para crianças. Até agora, nada de 
resposta.

Efeito da fraude
Há um ano, o investidor que pro-

curava ação das Americanas paga-
va R$11,31 no papel. Na terça (14), 
valia uma mixaria, só 80 centavos. 
Desvalorizou 92,84% em um ano, 
após revelada a fraude contábil.

Pergunta na cultura
Atraso é patrimônio cultural?

Poder sem Pudor
Carros e cargos
Eleita prefeita de São Paulo, Lui-

za Erundina foi a Jânio Quadros, 
ainda no cargo. Ele quis saber o que 
ela trazia na bolsa. “Documentos”, 
respondeu. “Creio que a senho-
ra deveria trazer muitos carros e 
cargos”. Erundina estranhou: “Me 
desculpe, não estou entenden-
do”. Jânio explicou: “Carros para 
a CMTC, que o povo está faminto 
por transporte, e cargos para os 
vereadores, que estão famélicos 
para dar emprego a seus apani-
guados...”

Usadas como ferramenta para cooptar o Congresso, o governo Lula (PT) turbinou em pouco mais de dois 
meses R$600 milhões das Transferências Especiais, mais conhecidas como “Emendas Pix”. O valor atual 
já soma R$7,2 bilhões. No final de agosto, eram R$6,6 bilhões. O valor supera todos os anos anteriores 
somados. Em 2020 foram R$621 milhões, subiu para R$2 bilhões em 2021 e alcançou os R$3,4 bilhões em 
2023. Ao todo, a soma bate R$13,3 bilhões.

Yana Bruna Ramos

é acadêmica do curso de Psicologia da Faculdade Santa 
Teresa.
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O presidente nacional 
do partido Novo, Eduar-
do Ribeiro, visitou pela 
primeira vez o Ama-
zonas para cumprir as 
ações de reestrutura-
ção da sigla no estado 
que, além de nova dire-
toria, também ganhou a 
sua primeira sede este 
mês. Na oportunidade, 
concedeu entrevista 
coletiva à imprensa, 
nesta quinta-feira (16), 
ao lado da presidente 
do Diretório Estadual, 
Maria do Carmo Seffair.

“Estamos num pro-
cesso de mudança com 
foco no fortalecimento 
dos nossos ideais e prin-
cipalmente no cresci-
mento de filiados em 
todo o Brasil. O Amazo-
nas tem grande impor-
tância nesse contexto, e 
fico feliz que o partido 
aqui esteja na mão de 
uma pessoa tão prepa-
rada e competente que 
é a Maria do Carmo”, 

disse Eduardo Ribeiro.
Segundo a presidente 

estadual Maria do Car-
mo Seffair, seu ingresso 
na vida pública é reflexo 
do sentimento de mu-
dança e de querer fazer 
mais pela sociedade.

“O Novo tem muito 
disso, de trazer para 
seus quadros pessoas 
que, assim como eu, 
querem sair da indigna-
ção para a ação. E meu 
compromisso à frente 
do partido no Amazo-
nas é torná-lo uma das 
maiores agremiações 
partidárias em números 
e em membros qualifi-
cados”, afirmou Maria 
do Carmo. 

Questionado pela im-
prensa local sobre a for-
mação de chapa para 
as eleições do ano que 
vem na capital, o presi-
dente Nacional do Novo 
garantiu que o partido 
terá chapa completa e 
competitiva.

Deputado fortalece Rede de Proteção, que 
atua contra crimes as crianças e adolescentes 

ALEAM

Presidente nacional do Novo 
fortalece partido no AM

A Comissão de Relações 
Internacionais, Promoção 
ao Desporto e Defesa dos 
Direitos das Crianças e 
Adolescentes da Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (Aleam), 
presidida pelo deputado 
estadual João Luiz (Repu-
blicanos) está atenta aos 
recentes casos de abusos 
sexuais a faixa etária infan-
tojuvenil, que tem ocor-
rido na capital e interior 
do estado ao longo desta 
semana. 

“Estamos atentos a es-
tes crimes contra nossas 
crianças, adolescentes 
e jovens no estado do 
Amazonas. Temos forta-
lecido a Rede de Proteção 
à Criança e ao Adolescente 
com audiências públicas, 
reuniões técnicas, sessões 
e destinado emendas par-
lamentares com o obje-
tivo de minimizar essas 
situações para o público 
infantojuvenil”, disse o de-

REESTRUTURAÇÃO

DIVULGAÇÃO

João Luiz reforça que Comissão está de portas abertas para população

Wilson acompanha etapa final para 
contratação de 1,7 mil enfermeiros
Serviço de 
enfermagem será 
executado por 
profissionais que farão 
parte do quadro de 
temporários do Estado

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima acompanhou, 
nesta quinta-feira (16), 
a etapa final do proces-

so de contratação de 1.721 pro-
fissionais de enfermagem que 
se cadastraram previamente 
conforme edital de convocação 
do Governo do Amazonas. O 
atendimento aos selecionados 
ocorre no Centro de Conven-
ções Vasco Vasques, na Zona 
Centro-Sul de Manaus.

Segundo o governador, com a 
medida, o serviço hoje presta-
do por empresas terceirizadas 
passará a ser executado por 
profissionais que farão parte do 
quadro de funcionários tempo-
rários do Estado a partir de 1º 
de dezembro.

“Estamos dando um passo 
importante. A gente tem traba-
lhado para melhorar a saúde e 
ela só melhora se a gente der, 
também, condições para quem 
está na ponta, se a gente der 
condições para o trabalhador. 
E a partir de 1º de dezembro, 
vocês (enfermeiros) efetiva-
mente fazem parte do quadro 
do Estado do Amazonas e é 
compromisso do governador: 
o salário não vai mais atrasar“, 
garantiu Wilson Lima.

A contratação está autori-
zada pela Lei 6.472, de outu-
bro deste ano, aprovada pela 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) e, também, 
pelo Termo de Ajustamento de 

Gestão (TAG) 01/2023 firmado 
junto ao Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-AM). A contrata-
ção também atende a demanda 
da categoria.

Nesta etapa final, os en-
fermeiros, que vão atuar em 
unidades de saúde da capital, 
farão a assinatura do contrato 
temporário, com duração de até 
dois anos, com possibilidade de 
prorrogação por uma única vez 
pelo período de um ano. Com 

a vinculação direta à folha de 
pagamento da Secretaria de 
Estado de Saúde do Amazo-
nas (SES-AM), os profissionais 
passam a receber seus salários 
em dia. 

O processo de contratação 
prioriza enfermeiros que atua-
vam na rede estadual de saúde 
por meio de empresas tercei-
rizadas. E, ainda, profissionais 
contratados de forma tempo-
rária por conta da pandemia de 

Covid-19 e que já tiveram esses 
contratos encerrados. Agora, 
esses profissionais assinarão 
um novo contrato temporário 
com o Estado.

“Esse é um momento mar-
cante. A história da enferma-
gem na Secretaria de Saúde do 
Amazonas tem uma divisória, 
antes e depois desse momento. 
Vejo como um marco extre-
mamente importante, muito 
significativo, de valorização, de 

reconhecimento e de atender 
principalmente a demanda da 
assistência para a nossa popu-
lação“, disse a enfermeira Keny 
Maduro, 51, que trabalha na 
Maternidade Ana Braga.

Processo
O processo de contratação 

começou com a convocação, 
por meio do edital 01/2023 – 
SES-AM, publicado em 27 de 
outubro de 2023. Os profis-

Processo de contratação prioriza enfermeiros que atuavam na rede estadual de saúde por meio de empresas terceirizadas

sionais se cadastraram e apre-
sentaram, através do aplicativo 
Sasi, os documentos exigidos 
em edital, entre os dias 1 e 10 
de novembro.

Assinatura do contrato
Os atendimentos para o pro-

cesso de assinatura do contrato 
acontecem nesta quinta e na 
sexta-feira (16 e 17/11). No Vasco 
Vasques, foram disponibilizados 
40 guichês para o atendimen-
to, além do suporte da equipe 
jurídica.

Os 1.721 profissionais chama-
dos para este processo de con-
tratação temporária se somam 
aos mais de 800 já contratados 
pelo Estado por meio de con-
curso. Com isso, chega a 2,5 mil 
o número de profissionais que 
atuam na área de enfermagem 
nas unidades públicas, só na 
capital.

O secretário de Saúde, Anoar 
Samad, destaca que a deter-
minação do governador Wilson 
Lima é garantir a melhoria na 
saúde do Amazonas, incluindo 
essa convocação para suprir as 
necessidades da rede de as-
sistência.

“Isso é um avanço muito gran-
de, ou seja, agora os funcioná-
rios que estão na ponta, que 
tocam o serviço, os enfermeiros 
que estão todo dia, não têm 
mais salário atrasado. A partir 
do dia 1º de dezembro, esta-
rá na folha de pagamento do 
Estado”, reforçou o secretário  
da SES/AM.

Também acompanharam 
o governador na agenda, os 
deputados estaduais Ednail-
son Rozenha, Thiago Abrahim 
e Cristiano D’Angelo, além de 
secretários do Estado e diri-
gentes sindicais da categoria  
da enfermagem.

putado João Luiz.
O republicano também 

destaca que é o autor da Lei 
6.454/2023, que dispõe so-
bre a implantação do aplica-
tivo Infância Protegida, que 
tem como objetivo proteger as 
crianças de agressões e abusos 
ou qualquer tipo de crime, por 
meio das novas tecnologias.

João Luiz idealizou a campa-

nha “Ei, te orienta! Aliciar, mo-
lestar e violentar crianças não é 
cultura, é crime”, que percorreu 
ao longo deste ano Manaus e 
o interior do Amazonas.

Sessão Especial
A Comissão de Relações 

Internacionais, Promoção 
ao Desporto e Defesa dos 
Direitos das Crianças e Ado-

lescentes também vai rea-
lizar na próxima terça-feira 
(21), a Sessão Especial em 
alusão ao Dia Nacional do 
Compromisso com a Crian-
ça, Adolescente e Educação, 
às 14h, no plenário Ruy Araú-
jo, por meio do requerimen-
to Nº 3899/2023, de autoria 
do deputado estadual João 
Luiz. 
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Governo diz que não agirá para 
mudar meta de déficit zero
Informação foi 
divulgada inicialmente 
por relator da LDO, que 
se reuniu com equipe 
econômica e articulação 
política do governo 

O governo do presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) informou 
nesta quinta-feira (16) 

que vai manter a sua meta de 
déficit fiscal zero.

O Palácio do Planalto des-
carta, dessa forma, a hipótese 
de patrocinar alguma emenda 
à LDO, apresentada por algum 
parlamentar, promovendo a 
mudança da meta.

A informação foi inicialmen-
te divulgada pelo relator da 
LDO (Lei de Diretrizes Orça-
mentárias), deputado Danilo 
Forte (União Brasil-CE), que 
participou de uma reunião com 
a equipe econômica e com a 
articulação política do governo 
no Planalto.

Depois foi confirmada pelo 
ministro Alexandre Padi-
lha (Relações Institucionais), 
acrescentando que não existe 
e nem haverá nenhuma ini-
ciativa do governo prevendo 
a mudança.

“Primeiro objetivo [da reu-
nião] foi deixar claro e explí-
cito que não tem iniciativa do 
governo para alterar a meta 
fiscal estabelecida na LDO que 
o governo encaminhou para o 
Congresso Nacional. Deixamos 
isso explícito. Não existe e não 
vai existir qualquer iniciativa do 
governo de alterar essa meta 
fiscal”, afirmou Padilha.

O parlamentar participou 

de uma reunião no Palácio 
do Planalto, com os ministros 
Fernando Haddad (Fazenda), 
Alexandre Padilha (Relações 
Institucionais), Simone Tebet 
(Planejamento) e líderes gover-
nistas no Congresso Nacional.

O encontro acontece às 
vésperas da data regimental 
para que sejam apresentadas 
emendas à LDO, prazo que ven-
ce nesta sexta-feira (17).

Também acontece em meio 
às discussões envolvendo a 
mudança na meta fiscal.

“[O governo] tirou qualquer 
possibilidade de emenda ao 
relatório, qualquer mensagem 
modificativa com relação ao 
que está sendo decidido, e a 
preservação do arcabouço fis-
cal”, afirmou Danilo Forte.

“A possibilidade de revisão 
poderá advir de alguma mu-

dança no futuro, mas no pre-
sente o governo manteve a 
meta fiscal zero”. completou.

A questão da meta entrou no 
centro das discussões envol-
vendo o governo federal, após 
após Lula ter dito que “dificil-
mente” a meta de déficit fiscal 
zero seria atingida.

Em um café da manhã com 
jornalistas que cobrem Pre-
sidência da República, Lula 

Ministro Alexandre Padilha afirmou que não existe e nem haverá nenhuma iniciativa do governo prevendo a mudança

Dino sofre 
desgaste por 
vaga no STF

 Ao menos três se-
nadores de oposição 
sinalizaram nos últimos 
dias para as lideranças 
do governo no Congres-
so Nacional que, para 
evitar uma indicação 
do ministro da Justiça 
e Segurança Pública, 
Flávio Dino, ao Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), eles garantem 
uma aprovação mais 
fácil para o advogado-
-geral da União (AGU), 
Jorge Messias, em uma 
eventual indicação dele 
para o posto. 

A sinalização foi dada 
em meio à expectativa 
com relação à indicação 
de um nome para o lugar 
da ministra Rosa Weber, 
que deixou a Corte em 
setembro. 

A movimentação se 
intensificou depois das 
notícias de que a mu-
lher de um dos líderes 
do Comando Vermelho 
no Amazonas, Luciane 
Barbosa Farias, esteve 
em duas audiências no 
MJSP com secretários 
de Dino. 

Os parlamentares de 
oposição também di-
zem que Dino tem um 
perfil beligerante, o que 
seria um ponto que pe-
saria contra a sua indi-
cação. Além disso, a ava-
liação desses senadores 
é de que Messias tende 
a ser mais conciliador. 

Comitiva de parlamentares foi recebida por membros influentes do Congresso americano

Alberto Neto, Nikolas Ferreira e Eduardo 
Bolsonaro tratam sobre democracia nos EUA

DIVULGAÇÃO

O deputado federal Capitão 
Alberto Neto, juntamente com 
a delegação de parlamentares 
brasileiros, foram recebidos, 
nesta semana, no Congresso 
dos Estados Unidos, em Wa-
shington, para reuniões onde 
apresentaram denuncia sobre 
a situação da democracia no 
Brasil.

“Estamos aqui, com a co-
mitiva de deputados federais 
e senadores, para mostrar al-
guns problemas do nosso país. 
Temos uma grande preocu-
pação com a liberdade de ex-
pressão e com política externa. 
Além disso o atual presidente, 
tem envergonhado o nosso 
país com declarações que vão 
contra os princípios da nossa 
democracia”. disse.

A visita tem o propósito de-
finido de fortalecer os laços 
diplomáticos entre o Brasil e 
os Estados Unidos. A missão 
principal foi entregar uma car-
ta endereçada ao Congresso 
dos EUA, assinada por cerca 
de 100 legisladores do Brasil, 
que articula uma urgente cha-
mada para o restabelecimento 
das relações bilaterais entre as 
duas nações.

Os parlamentares expuse-
ram às autoridades america-
nas situações, que segundo 
eles, são controvérsias e não 
condizem com o estado demo-
crático de direito. A delegação 
fez um apelo aos colegas ame-
ricanos para que reconheçam 
e investiguem possíveis inter-
ferências nos processos de-
mocráticos do Brasil e ajudem 
a redirecionar o país de volta 

ao seu curso tradicional de 
aliança com as democracias 
ocidentais.

“Nosso objetivo é alertar os 
pares no exterior sobre as 
ameaças internas à demo-
cracia liberal brasileira, que 
não podem ser minimizadas. 
Situações de censura, pri-
sões e processos arbitrários 
promovidos pelo STF, além 
do relacionamento com di-
taduras. E ainda a simpatia 
do atual governo para com 

grupos terroristas como as 
FARC colombianas e o Hamas 
palestino”, explicou o parla-
mentar.

A comitiva foi recebida por 
membros influentes do Con-
gresso americano e por equi-
pes do Comitê de Relações 
Exteriores da Casa dos Re-
presentantes, compartilhan-
do perspectivas e alarmes 
sobre a realidade brasileira.

“Não se trata de um pedido 
de interferência americana, 

queremos abrir um diálogo 
entre o congresso das duas 
democracias. E representan-
tes eleitos pelo povo, faz parte 
do nosso papel, entre outras 
atribuições, a fiscalização, 
principalmente no que diz 
respeito ao cumprimento da 
Constituição Federal, a defe-
sa da liberdade de expressão 
e da democracia brasileira”, 
afirmou Capitão Alberto Neto.

A agenda segue nesta quin-
ta-feira (16) com compromis-

sos importantes, entre eles, 
visitas à Comissão Interame-
ricana de Direitos Humanos 
da OEA e ao renomado Think 
Tank Heritage Foundation, 
onde continuarão a expor a 
situação do Brasil e buscar 
apoio internacional para suas 
causas e preocupações. As 
reuniões são passos cruciais 
para despertar atenção e 
ação internacional diante dos 
desafios que o Brasil enfrenta 
atualmente.

COMITÊ INDICAÇÃO

acrescentou ainda que a meta 
fiscal não precisa ser zero e 
que não está disposto a efe-
tuar cortes em investimentos 
e com programas sociais para 
atingi-la.

“Deixa eu dizer para vocês 
uma coisa. Tudo o que a gen-
te puder fazer para cumprir a 
meta fiscal, a gente vai cumprir. 
O que eu posso te dizer é que 
ela não precisa ser zero. A gente 
não precisa disso. Eu não vou 
estabelecer uma meta fiscal 
que me obrigue a começar o 
ano fazendo corte de bilhões 
nas obras que são prioritárias 
nesse país”, disse o presidente, 
em resposta a questionamen-
to da Folha, durante café da 
manhã com a imprensa.

“Se o Brasil tiver um défi-
cit de 0,5% [do PIB], o que 
é? De 0,25%, o que é? Nada, 
absolutamente nada. Então 
vamos tomar a decisão cor-
reta e vamos fazer aquilo que 
vai ser melhor para o Brasil”, 
completou.

Lula ainda afirmou que 
não está disposto a realizar 
cortes em investimentos e 
programas sociais para per-
seguir essa meta. O con-
tingenciamento é visto por 
economistas como consequ-
ência inevitável da manutenção  
da meta zero.
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‘Jornada Amazônia’ promete 
conectar ecossistemas de negócios

Divulgação

AmAzôniA, de verdAde!

Centros das Indústrias se unem para fortalecer segmento

Movimento de aproximação entre Centros das indústrias da amazônia

“lutar pela amazônia” foi o 
mote encaminhado durante 
encontro entre os presidentes 
do Conselho Superior do Cen-
tro da indústria do Estado do 
amazonas (CiEaM), luiz au-
gusto Rocha e do presidente 
do Centro das indústrias do 
Pará (CiP), José Maria Costa 
Mendonça. além destes, tam-
bém foi endereçado o assunto 
com o presidente do Centro 
das indústrias do Estado do 
Maranhão (CiMaR), Cláudio 
Donizeti azevedo.

a agenda entre os líderes 
destes Centros das indústrias, 
localizados nos Estados da 
amazônia legal, nos respec-
tivos estados do amazonas, 
Pará e Maranhão, teve como 
caminho a criação de um grupo 
chamado “amazônia, de ver-
dade! ”. o encontro ocorreu 
em Belém, na terça-feira (14), 
na sede da Federação das in-
dústrias do Estado do Pará 
(FiEPa), onde também fun-
ciona o CiP.

Conforme o empresário luiz 

augusto Rocha, presidente do 
Conselho Superior do Cieam, 
a ação marca um movimento 
em prol de uma aproximação 
entre os Centros das indústrias 
de todo o país a partir da região 
amazônica.

“a ideia é que o grupo tenha 
pautas comuns em interação 
com assuntos da região, essa 
iniciativa teve uma ótima re-
cepção, precisamos estreitar 
essas relações e agir mais 
unidos pela amazônia e pelo 
fortalecimento da indústria do 
Norte do nosso país”, disse.

o presidente do CiP, por 
sua vez, reforça a união dos 
Centros para a construção de 
uma indústria forte na região 
e por consequência no Brasil. 
“a união dos Centros das in-
dústrias da amazônia condu-
zirá nosso setor industrial a 
um caminho de crescimento 
e prosperidade para o Brasil. 
Juntos, harmonizamos esfor-
ços para construir um futu-
ro onde a força industrial da 
amazônia ressoa como um 

eco poderoso, impulsionando 
o desenvolvimento econô-
mico e sustentável de nossa 
nação.”

Sobre o CiP Fundado em 
1972, o CiP-Centro das indús-
trias do Estado do Pará atua 
proativamente em defesa das 
políticas públicas que afetam 
a indústria paraense.

CimAr
o Centro das indústrias do 

Maranhão foi criado em 1967 
e reativado em 2022, tendo 
suas ações baseadas na pre-
servação dos interesses gerais 
do Setor Produtivo e da Classe 
Empresarial, sendo um am-
biente onde temas essenciais 
para as classes produtoras 
serão estudados, debatidos e 
levados às autoridades Fede-
rais, Estaduais e Municipais, 
construindo e consolidando 
um ambiente de negócios 
mais favorável e dinâmico.

Sobre o CieAm
o Centro da indústria do 

Divulgação

Expoamazônia 
Bio&TiC contará 
com a participação 
da plataforma que 
estimula cultura 
exportadora

Em Tempo

a E x p o a m a z ô n i a 
Bio&TiC 2023, realiza-
da entre os dias 28 e 30 
de novembro, no Stu-

dio 5 Centro de Convenções, 
em Manaus, vai contar com a 
presença da Plataforma Jor-
nada amazônia, iniciativa da 
Fundação Certi e do instituto 
Certi amazônia que, somente 
em 2023, teve mais de 3,3 mil 
inscritos nos programas de 
estímulo à cultura exportado-
ra. a proposta é que a Jornada 
amazônia amplie ainda mais 
o potencial durante a Expoa-
mazônia e promova a criação 
de negócios e a conexão de 
ecossistemas no evento.

iniciada em 2018, a Plata-
forma possui, atualmente, co-
participação e investimentos 
de instituições como Brades-
co, itaú unibanco, Santander, 
Fundo vale e Porticus. Entre 
os mecanismos da Platafor-
ma, destacam-se três progra-
mas gratuitos dedicados ao 
incentivo e desenvolvimento 
da jornada empreendedora: o 
gênese, o Sinapse da Bioeco-
nomia e o Sinergia, respecti-
vamente, responsáveis pelas 
etapas de ativação, originação 
e evolução.

Marcos Da-Ré, diretor do 
Centro de Economia verde da 
Fundação Certi, explica que o 
ambiente proporcionado pela 
Expoamazônia é excelente 
para o estímulo ao empre-

endedorismo e à inovação.
“o evento reúne empresas 

de base tecnológica em di-
versos níveis de maturidade e 
todas interessadas em apre-
sentar suas atividades, se co-
nectarem e gerarem negócios. 
Sendo realizado no coração 
da amazônia, ele ganha ainda 
mais importância por dar visi-
bilidade às soluções de impac-
to positivo na floresta”, disse.

um dos objetivos da Jor-
nada amazônia é promover 
a competitividade econômica 
da floresta em pé. Para tal, fo-
ram criadas três abordagens 
complementares. a primeira 
é desenvolver um pipeline 
qualificado de negócios ino-
vadores com impacto positivo 
na floresta. a segunda é gerar 
valor para o mercado, com 
atração de indústrias para 
melhorar a tração das cadeias 
de valor florestais. E a terceira 
é impulsionar o ecossistema 
de empreendedorismo ino-
vador, com o fortalecimento 
das entidades locais. ao todo, 
já são mais de 100 parceiros 
mobilizados nos nove esta-
dos que compõem a amazônia 
legal.

diferencial
a presença da plataforma 

durante a Expoamazônia 
Bio&TiC é mais um diferen-
cial para o evento, conforme 
destaca o diretor-executivo 
da associação do Polo Digital 
de Manaus (aPDM), Murilo 
Monteiro.

“Temos uma longa parceria 
com o instituto Certi e sabe-
mos como a Jornada amazô-
nia pode gerar resultados al-
tamente positivos para quem 
participa da Plataforma. Com 
certeza sua presença dentro 
da Expoamazônia vai trazer 
ainda mais benefícios a star-
tups atuantes nos ecossis-

temas locais, em especial as 
que têm seu foco em bioeco-
nomia”, comenta.

o portfólio da Jornada ama-
zônia conta com mais de 38 
startups que já passaram pelo 
ciclo piloto e que seguem re-
cebendo apoio da iniciativa.

algumas das empresas que 
já passaram pelos programas 
da Jornada amazônia são a 
amazonian SkinFood (marca 
de biocosméticos que usa 
ativos da floresta em formu-
lações limpas e veganas), a 
DCo Sustentável (que de-
senvolve soluções para ge-
ração de energia renovável 
em ambientes desafiadores 

através de painéis fotovoltai-
cos) e a amazônia SmartFood 
(foodtech que desenvolve 
hambúrgueres, almôndegas 
e linguiças veganas de alto 
valor nutritivo utilizando in-
gredientes como o açaí e o 
tucumã).

“a Expoamazônia traz uma 
pauta de debates muito atu-
al e cria um ambiente pro-
pício para novas parcerias e 
oportunidades de negócios. 
Para nós, é a oportunidade 
ideal para apresentarmos os 
programas e instrumentos da 
Jornada da amazônia, desta-
cando a nossa contribuição 
em fomentar iniciativas que 

geram benefícios à floresta, 
conectando a bioeconomia 
à inovação e à tecnologia”, 
conclui Da-Ré.

Sobre
a Expoamazônia Bio&TiC 

2023 é uma realização da 
associação do Polo Digital 
de Manaus (aPDM), instituto 
de Conservação e Desenvol-
vimento Sustentável da ama-
zônia (idesam), governo do 
amazonas – por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e inovação 
(Sedecti-aM) -, Prefeitura de 
Manaus – por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 

Empreendedorismo e inova-
ção (Semtepi) e Centro de Bio-
negócios da amazônia (CBa).

além de discutir, integrar, 
consolidar e alavancar os 
polos de Bioeconomia e de 
Tecnologia da informação e 
Comunicação da região como 
dois vetores econômicos vi-
áveis e sustentáveis para a 
manutenção da floresta ama-
zônica e para o desenvolvi-
mento socioeconômico dos 
povos da amazônia, a feira visa 
fortalecer os ecossistemas de 
Bio&TiC e integrá-los cons-
tantemente com os atores 
dos ecossistemas nacionais 
e internacionais de inovação.

Expoamazônia Bio&TiC 2023 contará com a presença da Plataforma Jornada amazônia

Estado do amazonas – CiEaM 
é uma entidade empresarial 
com personalidade jurídica, li-
gada ao setor industrial, cujo 
objetivo é atuar de maneira 
técnica e política em defesa 
de seus associados e dos prin-
cípios da economia baseada 
na Zona Franca de Manaus 
(ZFM).

implementada pelo gover-

no federal em 1967, para viabi-
lizar uma base econômica no 
amazonas e promover melhor 
integração produtiva e social 
entre todas as regiões do Bra-
sil, a Zona Franca de Manaus 
é um modelo de desenvol-
vimento regional bem-suce-
dido que devolve aos cofres 
públicos mais da metade da 
riqueza que produz.

atualmente, são 600 em-
presas instaladas no Polo 
industrial de Manaus, que 
geram mais de 500 mil em-
pregos, diretos e indiretos, e 
garantem a preservação de 
97% da cobertura florestal do 
amazonas. Em 2022, movi-
mentou mais de 177 bilhões, 
um aumento de 12% em re-
lação ao ano anterior.
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‘Empreenda como uma mulher’ 
capacita 500 amazonenses
Primeira turma do 
projeto fortaleceu 
as habilidades de 
400 mulheres em 
Manaus e 100 em 
Parintins

DIVULGAÇÃO

A creditando que as mu-
lheres desempenham 
um papel transforma-
dor na formação da 

economia global, a Coca-Cola 
Brasil e a Solar Coca-Cola, 
em parceria com o Serviço de 
Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae/AM), por 
meio do programa “Empreen-
da como uma mulher”, capaci-
tou 500 empreendedoras do 
ramo de alimentos e bebidas 
no Amazonas. A primeira tur-
ma do projeto no Estado for-
taleceu as habilidades empre-
endedoras de 400 mulheres 
em Manaus e 100 em Parintins.

Conforme a Head de Re-
lações Corporativas e ESG 
da Coca-Cola Brasil, Katielle 
Haffner, as ações dentro da 
plataforma “Coca-Cola dá um 
Gás no seu Negócio“, visam ca-
pacitar centenas de milhares 
de pequenos empreendedo-
res do varejo alimentício no 
Brasil, apoiando, inspirando e 
fortalecendo a rede de ne-
gócios formalizados, informais 
ou em fase de formalização.

“Buscamos amplificar nos-
so impacto positivo no país, 
potencializando a força eco-
nômica das mulheres. Elas 

Em Tempo

Programa capacita mulheres do ramo 
de alimentos e bebidas no Amazonas

cada vez mais alcançam o 
protagonismo e a autonomia 
financeira, visualizamos lide-
ranças femininas de grande 
potencial nas empresas, que 
diversificam os pontos de vista 
na tomada de decisões e redu-
zem a desigualdade de gênero, 
além de contribuir para a er-
radicação da violência contra 
mulher. Precisamos continuar 
inspirando e abrindo caminho 
para que mais mulheres pos-
sam transformar suas vidas 
por meio do empreendedo-
rismo”, enfatizou a superin-
tendente.

Durante a cerimônia, além 
de receberem o certificado 
de participação no curso, as 

50 empreendedoras que mais 
se destacaram foram contem-
pladas com uma premiação 
de R$1.000. Este valor pode 
ser usado para aquisição de 
equipamentos e utensílios 
que auxiliarão na estrutura-
ção de seus negócios.

A empreendedora Lívia 
Cristo, participante do curso, 
foi uma das premiadas pelo 
desempenho. Ela enfatizou a 
importância das habilidades 
de gestão adquiridas duran-
te o curso, principalmente na 
área financeira. 

“Um dos módulos mais im-
portantes na minha jornada foi 
o de finanças. Hoje posso afir-
mar que, após o curso, estou 

mais bem preparada e consigo 
gerir meu negócio de forma 
mais eficiente”, ressaltou.

No Amazonas, as ações de 
empoderamento econômico 
para as mulheres do varejo 
começaram no mês de julho. 
O programa ofereceu capaci-
tação, encontros e conteúdos 
sobre gestão de negócios, com 
o intuito de impulsionar o co-
nhecimento e o crescimento 
das empreendedoras do vare-
jo alimentício. As participantes 
tiveram ainda a oportunidade 
de ampliar seus contatos, es-
tabelecer networking, trocar 
experiências e construir uma 
rede de apoio entre varejistas 
com objetivos comuns, inclu-

sive visando o empoderamen-
to feminino.

Sobre o programa
No programa “Empreenda 

Como Uma Mulher”, as partici-
pantes tiveram a oportunida-
de de acelerar seus negócios 
por meio de uma metodologia 
que combina aulas teóricas 
e práticas com conteúdo so-
bre estratégias de liderança 
e gestão, autoconhecimento, 
aspectos comportamentais, 
além de uma análise indivi-
dual e avaliação do negócio, 
envolvendo a maturidade, 
pontos fortes e de melho-
ria, governança e impacto  
na sociedade.  

já possuem habilidades em-
preendedoras, então nós, 
Coca-Cola Brasil e parceiros, 
fornecemos as ferramentas 
e a direção assertiva para o 
mundo dos negócios dessas 
empreendedoras”, ressalta 
Katielle Haffner. 

“Com programas como esse, 
promovemos sua inclusão 
produtiva e empoderamento, 
contribuindo para sua capa-
citação e geração de renda”, 
conclui Haffner.

Para a Renata Melo, diretora 
regional da Solar, – fabrican-
te do Sistema Coca-Cola no 
Brasil com atuação em 70% 
do território nacional (regiões 
Norte, Nordeste, Mato Grosso 
e parte de Tocantins e Goiás) 
–, o engajamento dos diversos 
parceiros fortalece os resulta-
dos positivos alcançados pelas 
participantes do programa.

“Apoiando o empreendedo-
rismo feminino, fomentamos 
também a geração de renda 
e emprego na região, além de 
incentivar a diversificação da 
economia local. Essas parce-
rias e a participação de empre-
endedoras tão inspiradoras 
fazem com que esse progra-
ma aconteça e dê excelentes 
resultados”, destaca Renata. 

A cerimônia de encerramento 
do curso ocorreu, na terça-feira 
(14), na sede do Sebrae. De acor-
do com a diretora do Sebrae 
no Amazonas, Ananda Carvalho 
Normando Pessôa, o programa 
não só fortalece o empreen-
dedorismo feminino no estado, 
como também transforma as 
relações sociais como um todo.

“Formamos mulheres que 

‘Sine nos Bairros’ atende 
moradores da Zona Leste 

Ações de empregabilidade 
serão realizadas, nesta sexta-
-feira (17) e sábado (18), a par-
tir das 8h, em três pontos da 
Zona Leste de Manaus, nos 
bairros: Colônia Antônio Aleixo, 
Distrito Industrial 2 e São José 
Operário.

A ação vai contar com a oferta 
de vagas de emprego, orien-
tações sobre a CTPS digital 
e seguro-desemprego, a fim 
de beneficiar os cidadãos que 
residem em locais de difícil 
acesso aos serviços da secre-
taria. Conforme o diretor do 
Sine Manaus, Pedro Lima, os 
serviços estarão disponíveis 
até as 12h.

“Não percam essa oportu-
nidade, que consiste em levar 
serviços de empregabilidade 
até os cidadãos. Até o mo-
mento, concretizamos com su-
cesso mais de 50 ações ‘Sine 

nos Bairros’, proporcionando 
emprego e fortalecendo as 
conexões com a comunidade. 
Já expandimos nossa atuação 
para todas as zonas da cidade e 
estamos, atualmente, concen-
trados em ampliar ainda mais o 
número de pessoas atendidas”, 
afirmou o diretor.

Na sexta-feira (17), o Sine esta-
rá presente no Instituto Trans-
formando Vidas (ITV), localizado 
na rua Dr. João de Paula, n.° 3, 
comunidade do Buracão, bairro 
Colônia Antônio Aleixo.

Já no sábado, 18/11, as ações 
vão acontecer em dois pontos: 
Distrito Industrial de Micro e 
Pequenas Empresas de Ma-
naus (Dimicro), na rua Prímola, 
Distrito Industrial 2, e na escola 
municipal Antonina Borges de 
Sá, situada na avenida Pene-
tração 2, n.º 5, bairro São José 
Operário.

EMPREGABILIDADE 

Ações de empregabilidade serão oferecidas em três pontos

Hans Donner é mestre na arte da inovação aliada ao design

Evento para setor de arquitetura e 
design com palestra de Hans Donner 

O Club&Casa Design está prestes a 
trazer pela primeira vez a Manaus o 
DW! Talks. O evento está marcado para 
o dia 23, às 16h30, no Contemporâneo 
Eventos, situado no Largo São Sebas-
tião, ao lado do Teatro Amazonas. A 
ação visa proporcionar um encontro 
para profissionais e entusiastas do 
design, arquitetura e construção civil.

A atividade contará com a partici-
pação de 25 lojas associadas, repre-
sentando os segmentos de móveis 
planejados, móveis soltos, energia 
solar, vidros e esquadrias, quadros e 
molduras, serralheria, tintas, cortinas 
e persianas, automação, marmoraria, 
iluminação, pisos e revestimentos e 
louças e metas. A realização do evento 
só está sendo possível graças ao em-
penho e investimento dos empresá-
rios associados ao Club&Casa Manaus.

Como destaque na programação 
está a palestra do renomado Hans 
Donner, mestre na arte da inovação 
aliada ao design e “mago” das vinhetas 
da Rede Globo. Nascido na Alemanha 
e criado na Áustria, Donner estudou 
design gráfico na Escola de Design 
de Viena antes de se mudar para o 
Brasil em 1975. 

Responsável por moldar a iden-
tidade visual da Rede Globo, Hans 
Donner revolucionou o design 3D e 
estabeleceu padrões visuais que se 
tornaram referência mundial. Seus 
trabalhos foram aclamados em expo-
sições internacionais, consolidando-o 
como um dos nomes mais respeitados 
do design e inovação do século XX.

Thiago Sodre, CEO do Club&Casa 
Design, afirma que é uma grande 
satisfação promover o encontro de 
profissionais do setor.

DIVULGAÇÃO

DW! TALKS
DIVULGAÇÃO

“Estamos felizes em realizar 
a primeira edição do DW! Talks 
em Manaus, uma região que se 
destaca no cenário nacional na 
comunidade criativa do design, 
arquitetura e construção civil”, 
afirma.

O DW Talks pretende oferecer 
uma imersão cultural, emocional 
e criativa, com a presença de pro-
fissionais renomados. Além da 
palestra, o evento oferece um 
espaço propício para networking 
e desenvolvimento.

“Realizar um DW! Talks em Ma-
naus é transformar um sonho 
em realidade. Pela primeira vez 
levamos um dos maiores festivais 
de design do mundo para a região 
amazônica, convictos que será 

o primeiro passo de uma longa 
jornada juntos”, comenta Lauro 
Andrade, idealizador e CEO da 
DW! Semana de Design e DW! 
Tour. 

Club&Casa Design
Fundado em 2015, o Club&Casa 

Design é focado na experiência, 
no reconhecimento, na capacita-
ção e na viabilização de negócios 
para profissionais do segmento 
de arquitetura, design de interio-
res e construção civil. Nos últimos 
anos, foram transacionadas cen-
tenas de milhões em negócios 
no programa, que funciona como 
um clube de relacionamento para 
mais de 30 segmentos da cons-
trução civil.
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, inaugurou, na 
manhã desta quin-

ta-feira (16), a nova passa-
rela na avenida Ephigênio 
Salles, no trecho em frente 
ao Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-
-AM), no bairro Aleixo, zona 
Centro-Sul da capital. Além 
disso, o chefe do executivo 
também entregou mais 15 
ônibus novos para atende-
rem a população da capital. 

Segundo o prefeito, essa é 
a primeira etapa das obras 
para melhorar a trafegabi-
lidade da via, que integram 
o convênio com recursos no 
valor de R$ 9 milhões.

“Os recursos que estão 
tocando essa obra são de 
um convênio do governo 
com a prefeitura. Essa é a 
primeira etapa, que é a pas-
sarela com os elevadores, 
vamos eliminar esse semá-
foro em frente ao TCE, dan-
do maior fluidez ao trânsito 
aqui na avenida Ephigênio 
Salles, e as pessoas vão 
poder se utilizar de uma 
moderna passarela, assim a 
gente ganha na mobilidade. 
A segunda parte da obra é 
o alargamento da avenida 
Ephigênio Salles no trecho 
da Recife até a Via Láctea. 
A nossa meta é entregar 
até o dia 31 de dezembro”, 
disse Almeida.

Agora, com a nova passa-
rela, o semáforo e a faixa de 
pedestres são desativados e 
a avenida Ephigênio Salles 
se transforma em uma via 

Investimentos em 
infraestrutura e 
meio de transporte 
público fazem 
parte da entrega 

DiVuLgAçãO 

Estrutura metálica moderna garante segurança dos pedestres 

David Almeida entrega melhorias 
para mobilidade urbana

expressa, onde o motorista, 
que sairá da rotatória do Co-
roado, irá trafegar até a ro-
tatória das Letras, no bairro 
Dom Pedro, sem interrup-
ção semafórica. A passarela 
é moderna e conta com uma 
estrutura metálica nos 38 
metros de extensão, com 
material resistente e que 
garante mais segurança ao 
equipamento.

Alargamento da via
O alargamento da via se-

gue em execução, a partir 
das desapropriações no en-
torno, para a criação de uma 
terceira faixa de veículos no 
sentido bairro-Centro.

A avenida é alargada em 
uma faixa, na extensão de 
1,2 quilômetro, no trecho a 
partir da avenida Mário 
Ypiranga Monteiro 
até a avenida 
Via Láctea. A 

mutirão

‘Manaus Mais Cidadã’ oferta serviços gratuitos à população
Redação

Buscando facilitar o aces-
so da população às dife-
rentes políticas públicas 
desenvolvidas pela gestão 
municipal na capital ama-
zonense, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cida-
dania (Semasc), em parce-
ria com outras secretarias 
municipais e estaduais e 
Organizações da Sociedade 
Civil (OSCs), realiza, neste 
sábado (18)  a 8ª edição do 
mutirão de cidadania “Ma-
naus Mais Cidadã”.

Reunindo mais de cem 
serviços gratuitos a serem 
oferecidos à população, 
o mutirão será realizado 
nas instalações da escola 
municipal Antonina Bor-

ges de Sá, localizada na 
rua Penetração 2, nº 5, no 
bairro São José Operário 2, 
zona Leste, de 8h às 16h.

“Percorremos toda a 
cidade de Manaus aten-
dendo a população vul-
nerável em todas as zonas 
do município e levando 
a prefeitura até a por-
ta do cidadão, graças ao 
trabalho integrado da 
gestão do prefeito David 
Almeida. Então, é funda-
mental que continuemos 
o bom trabalho. São mais 
de cem serviços públicos 
em único espaço, de forma 
acessível e durante todo o 
dia, é cidadania e garan-
tia de direitos”, destacou 
o coordenador da ação, 
Lúcio Moisés gusmão, 
diretor do departamento 
de Direitos Humanos da 

Subsecretaria de Políticas 
Afirmativas para Mulhe-
res e Direitos Humanos.

Entre os serviços que se-
rão ofertados à população, 
destacam-se a inclusão e 
atualização do Cadastro 
Único, serviços de saúde, 
vacinação de animais do-
mésticos e agendamento 
para castração, emissão da 
1ª e 2ª via da Certidão de 
Nascimento, cadastro para 
vagas de emprego, serviços 
de embelezamento, entre 
outros. Como novidade 
no mutirão, a Secretaria 
Municipal de Habitação 
e Assuntos Fundiários 
(Semhaf) realizará a sua 
primeira participação no 
“Manaus Mais Cidadã”, 
divulgando os programas 
habitacionais da Prefeitura 
de Manaus.

DiVuLgAçãO

retirada do canteiro central 
foi finalizada, assim como a 
concretagem e a instalação 
de 450 divisores de pista.

transporte público
O prefeito David Almei-

da entregou, na tarde de 
quinta-feira (16), mais 15 
ônibus novos que atende-
rão a população manauara 
nos próximos dias. A soleni-
dade de entrega ocorreu na 
Avenida Cosme Ferreira, 
Zona Leste de Manaus.

Segundo David 
Almeida, a ação 
faz parte do 
programa 

de modernização mobiliá-
ria da capital amazonense.

“Esse ano já foram 117 
ônibus, ainda vamos fechar 
os números para o ano que 
vem. Já renovamos mais 
de 35% da frota operante, 
sendo que são 
317 ônibus 
f o r a m 
e n -

Mutirão será realizado nas instalações da escola municipal Antonina Borges de Sá, no bairro São José Operário 2

Verde e um da empresa 
integração.

Ainda de acordo com 
o prefeito, o reforço no 
transporte público é uma 
forma de melhorar a quali-
dade da mobilidade urbana 
dos moradores da cidade, 
principalmente das zonas 
norte e leste.

“Vamos fechar os ônibus 
para o ano que vem, até o 
fim do ano que vem, no fim 
da nossa gestão, cerca de 
60% da frota será reno-
vada. É importante esse 
investimento para termos 
qualidade de vida. Esses 
ônibus foram comprados 
para serem utilizados pelos 
moradores da zona leste 
e zona norte de Manaus”, 
ressaltou. 

A expectativa é que até 
o natal, mais 30 ônibus 
sejam entregues aos cida-
dãos manauaras, informou 
a Prefeitura de Manaus.

tregues na nossa gestão”’, 
pontuou David.

Todos os novos veículos 
entregues na solenidade 
são modelo convencional 
e com ar-condicionado, 
sendo 12 ônibus da em-
presa Expresso Coroado, 

dois da Viação Via 

Prefeito diz 
que a expec-
tativa é que 
até o natal, 

mais 30 
ônibus sejam 

entregues 
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Audiência ouve população afetada 
por deslizamentos em Manicoré
Sessão plenária 
será realizada no 
dia 22, a partir 
das 14h

Divulgação

o Polo do Médio Ma-
deira vai realizar, no 
dia 22, a partir das 
14h, uma audiência 

pública na Câmara Munici-
pal de vereadores de Ma-
nicoré para tratar sobre a 
situação de comunidades 
afetadas por deslizamen-
tos de terras ocorridos na 
orla do município. o proble-
ma afeta principalmente a 
segurança de pessoas ido-
sas e crianças.

“Em setembro, houve um 
deslizamento de terra na 
comunidade Santa luzia, 
onde a Defensoria já havia 
apontado o risco à inte-
gridade física das pessoas. 
Felizmente não houve fe-
ridos. Mas uma avaliação 
do Departamento de En-
genharia e arquitetura da 
DPE constatou a presença 
do fenômeno das terras ca-
ídas na região. Em outubro, 
a comunidade São Sebas-
tião também foi afetada por 
um deslizamento e a área 
foi interditada”, explicou 
o defensor público Jarden 
aquino. 

De acordo com o Polo, os 
moradores da comunidade 
Santa luzia, desde 2022, 
já relatam a presença de 
rachaduras nas moradias, 
após um serviço de pavi-
mentação realizado pela 

Em Tempo

Prefeitura.  
ainda no ano passado, 

a DPE-aM ingressou com 
uma ação civil pública para 
assegurar que os órgãos 
municipais tomassem as 
providências necessárias, 
como o pagamento de alu-
guel social para os morado-

as principais avenidas da 
cidade estão recebendo 
frentes de obras de insta-
lação de rede coletora de 
esgoto. Nestes locais, de 
grande fluxo de veículos, 
os serviços vão ocorrer no 
período da noite – entre 
20h e 5h. vias como Djalma 
Batista, Mário Ypiranga e 
umberto Calderaro Filho 
são algumas das contem-
pladas pelo cronograma da 
concessionária Águas de 
Manaus nos próximos dias.

Na avenida Djalma Batis-
ta, as equipes estão atu-
ando no sentido Centro-
-bairro, no trecho entre o 
banco Sicoob e a Burger 
King. Durante a execução 
da obra, a faixa da direta – 
próxima à calçada – será in-
terditada para o serviço ser 
realizado com segurança. a 
previsão é que este trecho 
tenha as obras concluídas 
no período de 10 dias.

Na avenida Mário Ypiran-
ga, a implantação da rede 
coletora ocorre no trecho 
entre as ruas Fortaleza e 
São luiz, também no mes-
mo horário. Já no conjunto 
vieiralves, as obras da se-
mana são executadas nas 
ruas Rio Jamary e Pará. 
Nesta área, os serviços de-
vem ser concluídos até a 
sexta-feira (17).

Fim de semana
Durante o fim de sema-

na, as equipes devem se 
concentrar em um trecho 
de grande fluxo de veícu-
los, na avenida umberto 
Calderaro Filho, esquina 
com a rua Marciano ar-
mond. No sábado (18) e 
domingo (19), os serviços 
ocorrem nos períodos do 
dia – das 8h às 17h, e du-
rante a noite e madrugada 
– das 20h às 5h.

Outras áreas
No bairro São geraldo, 

equipes atuam entre os 
dias 16 e 17, com serviços 
de asfaltamento e reparos 
em calçadas e meio fio. as 
vias que receberão as obras 
são no beco Santa luzia, 
travessa Santa luzia, rua 
Santa luzia e João alfredo.

No bairro Nossa Senhora 
das graças, o serviço acon-
tece nas ruas Brasil, São 
luiz e Rio Madeira.

No Centro, o serviço ocor-
re na rua Silva Ramos. To-
das as vias que recebem 
as obras são sinalizadas 
durante a execução do 
serviço. Em estas áreas, 
os serviços serão realiza-
dos durante o dia, entre 8h 
e 17h. Durante a execução, 
os trechos serão parcial-
mente interditados.

Estudantes produzem vídeos  
sobre conscientização ambiental

educaçãO

Avenidas ganham 
esgotamento sanitário

meio de pesquisa, produ-
ção de vídeos e ações cria-
tivas de conscientização, 
utilizando os princípios da 
produção audiovisual e edu-
cação ambiental, foram os 
objetivos de projeto intitula-
do “luz, Câmera, Conscien-
tização: facilitando o acesso 
às informações científicas 
sobre Educação ambiental 
na Escola Estadual Nathália 
uchôa”, em Manaus.

o projeto, amparado pelo 
Programa Ciência na Esco-
la (PCE), teve a duração de 
seis meses, com a realização 
de oficinas e vídeos sobre 
Educação ambiental que ti-
veram o intuito de estimular 
os estudantes para a adoção 
de hábitos capazes de pro-
mover a sustentabilidade da 
amazônia por meio da pre-
servação ambiental. a ativi-
dade envolveu estudantes 
do Ensino Fundamental e 
Médio da Escola Estadual 
Nathália uchôa – Coorde-
nadoria Distrital 2.

a coordenadora do pro-
jeto, a professora de arte 
Denise gomes, da Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto Escolar, destaca 
que a proposta está inse-
rida nos esforços dos ob-
jetivos de Desenvolvimento 

Obras nOturnas

Divulgação

um total de cinco vídeos foram produzidos pelos envolvidos no projeto 

Sustentável (oDS): assegurar 
uma vida saudável e promo-
ver o bem-estar em todas as 
idades; assegurar a educação 
inclusiva e equitativa e de qua-
lidade, e promover oportunida-
des de aprendizagem ao longo 
da vida e assegurar padrões de 
produção responsáveis e de 
consumo sustentáveis.

“o objetivo do projeto luz, 
Câmera, Conscientização foi 
alcançado, conseguimos in-
centivar a formação de mul-
tiplicadores sobre a prática do 

desenvolvimento sustentável 
por meio da produção de víde-
os, utilizando os princípios da 
Produção audiovisual e Edu-
cação ambiental”, comemora 
a coordenadora, ao acres-
centar que os vídeos tiveram 
um resultado excelente com 
abordagens de temas atuais 
e importantes, como inclusão, 
reciclagem, saúde, sustentabi-
lidade e outros.

Metodologia
De acordo com Denise, para 

Deslizamento de terras afeta principalmente a segurança de pessoas idosas e crianças

alcançar os objetivos pro-
postos, foram desenvol-
vidas duas etapas dife-
rentes. Na primeira fase, 
foram feitas palestras so-
bre educação ambiental, 
com o intuito de estimular 
os estudantes para a ado-
ção de hábitos capazes de 
promover a reutilização e 
a reciclagem de resíduos 
sólidos, bem como o con-
sumo econômico de água, 
garantindo a sustentabi-
lidade da amazônia por 
meio da preservação am-
biental.

a segunda fase foi cons-
tituída por oficinas de 
produção audiovisual, mi-
nistradas por professores 
dos cursos de Comunica-
ção Social da universida-
de Federal do amazonas 
(ufam). Essa etapa consis-
tiu em exposições teóricas 
e exercícios práticos sobre 
os temas organizados em 
torno do conteúdo pro-
gramático. 

um total de cinco ví-
deos foram produzidos 
pelos envolvidos no pro-
jeto e podem ser aces-
sados no Canal do You-
Tube da coordenadora do 
projeto: @profa.denise. 
arte.manaus 

res afetados. a liminar foi 
deferida pela Comarca de 
Manicoré e houve acordo 
extrajudicial que contem-
plou parte da comunidade 
afetada, atualmente em 
fase final de cumprimento 
pelo município de Manicoré 
e Estado do amazonas. 

“a Defensoria Pública 
convocou a audiência públi-
ca para escutar as deman-
das da população afetada 
e ouvir, dos órgãos envol-
vidos, quais as providências 
imediatas a serem tomadas, 
sem que haja a necessidade 
de ajuizar uma nova ação 

civil pública”, afirmou. 

Órgãos convidados 
a Secretaria Estadual de 

infraestrutura (SEiNFRa), 
Secretaria Estadual de as-
sistência Social (SEaS) e Su-
perintendência Estadual de 
Habitação (SuHaB) foram 

oficiadas a participarem 
da audiência e prestarem 
esclarecimentos a respeito 
das medidas já realizadas 
e o que está sendo plane-
jado para as comunidades 
afetadas. 

Na instância municipal, a 
Secretaria Municipal de as-
sistência Social (SEMaS) e 
a Defesa Civil de Manicoré 
também foram convidadas 
a participar da audiên-
cia. a reunião será aber-
ta ao público geral, pos-
sibilitando a participação  
da população.  

sobre a defensoria 
a Defensoria Pública do 

Estado do amazonas é uma 
instituição cuja função é 
oferecer, de forma inte-
gral e gratuita, assistên-
cia e orientação jurídica às 
pessoas que não possuem 
condições financeiras de 
pagar as despesas de uma 
ação judicial ou extrajudi-
cial. além disto, a Defenso-
ria promove a defesa dos 
direitos humanos, direitos 
individuais e coletivos e de 
grupos em situação vulne-
rável. a instituição não co-
bra por nenhum dos seus 
serviços.

atualmente, além da ca-
pital, a DPE-aM alcança 58 
municípios por meio de 12 
polos e quatro novas sedes 
na Região Metropolitana 
de Manaus (Presidente Fi-
gueiredo, Careiro Castanho, 
Rio Preto da Eva e irandu-
ba) e cinco unidades des-
centralizadas (apuí, Pauini, 
Benjamin Constant, uarini 
e Barreirinha).   
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Maioria dos mortos pela polícia 
Segundo dados do 
estudo Pele Alvo: a 
Bala não Erra o Negro, 
cada 100 mortos pela 
polícia, 65 eram negros EZEQUIELA SCAPINI

O número de pesso-
as mortas pela polícia 
em apenas oito esta-
dos brasileiros chegou 

a 4.219 em 2022. Desse total, 
2.700 foram considerados ne-
gros (pretos ou pardos) pelas 
autoridades policiais, ou seja, 
65,7% do total. Se considerados 
apenas aqueles com cor/raça 
informada (3.171), a proporção 
de negros chega a 87,4%. 

Os dados são do estudo Pele 
Alvo: a Bala não Erra o Negro, 
realizado pela Rede de Obser-
vatórios da Segurança, do Cen-
tro de Estudos de Segurança e 
Cidadania (Cesec), e divulgado 
na quinta-feira (16), com base 
em estatísticas fornecidas pelas 
polícias do Rio de Janeiro, de São 
Paulo, da Bahia, de Pernambuco 
e do Ceará, Piauí, Maranhão e 
Pará, com base na Lei de Acesso 
à Informação (LAI).

Dos oito estados, apenas o 
Maranhão não informou a cor/
raça de qualquer um dos mor-
tos. Já nos estados do Ceará 
e Pará, há um grande número 
de mortos sem identificação de 
cor/raça: 69,7% e 66,2% do total, 
respectivamente. 

Em Tempo

 Dados mostram que a polícia baia-
na foi a mais letal no ano de 2022 

Os dados mostram que a polí-
cia baiana foi a mais letal no ano 
passado, com 1.465 mortos (1.183 
tinham cor/raça informada). 
Desse total, 1.121 eram negros, ou 
seja, 94,8% daqueles com cor/
raça informada, bem acima da 
parcela de negros na população 
total do estado (80,8%), segun-
do a pesquisa, feita com base 
em dados do Instituto Brasileiro 
e Geografia e Estatística (IBGE). 

Aliás, isso ocorre em todos os 
sete estados que informaram a 
cor/raça de parte das vítimas. No 
Pará, por exemplo, 93,9% dos 
mortos com cor e raça identi-
ficadas eram negros, enquanto 
o percentual de negros na po-
pulação é de 80,5%, de acordo 
com o estudo. 

Os demais estados apresen-
taram as seguintes proporções 
de mortes de negros entre 
aqueles com cor/raça informa-
da e percentuais de negros na 
população: Pernambuco (89,7% 
e 65,1%, respectivamente), Rio 
de Janeiro (87% e 54,4%), Piauí 
(88,2% e 79,3%), Ceará (80,43% 
e 71,7%) e São Paulo (63,9% e 
40,3%). 

Racismo
“Os negros são a grande par-

cela dos mortos pelos policiais. 
Quando se comparam essas 

Joe Biden chama presidente 
da China de ‘ditador’

O presidente dos EUA, Joe 
Biden, reforçou seus comen-
tários anteriores e chamou o 
presidente chinês Xi Jinping de 
“ditador” poucas horas depois 
de os dois líderes se reunirem 
para uma cúpula da Coopera-
ção Econômica Ásia-Pacífico 
(Apec), que ele descreveu 
como “algumas das negocia-
ções mais produtivas” que já 
teve.

Questionado se o presidente 
ainda descreveria Xi Jinping 
como um ditador, como fez 
no passado, Biden disse: “Bem, 
veja, ele é”.

“Ele é um ditador no sentido 
de que é um homem que dirige 
um país que é comunista”, disse 
Biden, acrescentando que o 

governo chinês “é totalmente 
diferente do nosso”.

Biden comparou anterior-
mente Xi Jinping a ditadores 
durante uma arrecadação de 
fundos políticos em junho na 
Califórnia, enquanto discutia 
a reação do líder chinês aos 
caças dos EUA derrubando um 
balão chinês em fevereiro.

Em reunião, Biden e Xi Jin-
ping concordaram que a China 
impediria a exportação de itens 
relacionados com a produção 
do opioide fentanil, uma das 
principais causas de overdoses 
de drogas nos Estados Unidos. 

“Isso vai salvar vidas”, dis-
se Biden, acrescentando que 
apreciou o “compromisso” de 
Xi nesta questão.

COMUNISTA 

Fala do presidente dos EUA veio horas depois de reunião entre os líderes 

Por dois dias seguidos, o consumo ultrapassou 100 gigawatts no horário de pico

Brasil importa energia da Argentina e 
liga térmicas por recordes no consumo

O Ministério de Minas e Energia 
acionou a importação de energia de 
hidrelétricas argentinas na quarta 
(15) e quinta-feira (16). Algumas ter-
melétricas também foram ligadas 
para garantir abastecimento.

Do país vizinho, pelo menos 800 
megawatts chegam ao sistema na-
cional em horários de pico. A opção 
de importar segundo o ministério, 
é mais pelo preço do que pela ne-
cessidade.

A pasta acredita que será neces-
sária a importação também nessa 
sexta-feira (17). A interligação dos 
sistemas tem sido feita em média 
quatro horas por dia, especialmente 
entre o fim da tarde e início da noite, 
momentos de maior consumo.

Segundo o ministro Alexandre 
Silveira, o acionamento do sistema 
interligado diminui a necessidade de 
ligar as termelétricas, energia mo-
vida à carvão e ajudam a assegurar 
o sistema, mas reforçou que não há 
“problema de energia no país”.

“O Sistema (Interligado Nacional) 
tem trabalhado com robustez. A di-
retriz é modicidade tarifária (menor 
tarifa), sem abrir mão da segurança 
energética.”, disse Silveira.

O ministro afirmou que se reuniu 
na noite de ontem com o Comitê de 
Monitoramento do Sistema Elétrico 
para tomar medidas preventivas.

“Nós estamos em um pico de carga 
nesse calor de 100 gigawatts, mais 
ou menos. Eu determinei à Empre-
sa de Planejamento Energético que 
rapidamente apresente um estudo 
sobre a potência contratada, as tér-
micas que temos no Brasil, como 
elas estão regionalizadas, como res-

DIVULGAÇÃO

GASTOS 
DIVULGAÇÃO

pondem às cargas, já que nós 
temos os problemas climáticas 
se agravando. Nós temos que 
nos antever. Estamos muito 
atentos. Não podemos cometer 
nenhum erro no setor elétrico”, 
pontuou Silveira.

Recorde de consumo
Por dois dias seguidos, o con-

sumo ultrapassou 100 gigawatts 

no horário de pico. Dados do 
Operador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS), indicaram recor-
de de 101.437 megawatts (MW) 
às 14h24 da terça-feira (14). A 
marca supera a demanda ins-
tantânea de carga do Sistema 
Interligado Nacional (SIN): às 
14h40, da segunda-feira (3), 
quando o patamar chegou a 
100.955 MW.

cifras com o perfil da popula-
ção, vê-se que tem muito mais 
negros entre os mortos pela 
polícia do que existe na popula-
ção. Esse fator é facilmente ex-
plicado pelo racismo estrutural 
e pela anuência que a sociedade 
tem em relação à violência que é 
praticada contra o povo negro”, 
diz o coordenador do Centro de 
Estudos de Segurança e Cidada-
nia (CESeC), Pablo Nunes. 

Nunes também destaca que 
há falta de preocupação em 
registrar a cor e raça dos mortos 
pela polícia em estados como 
Maranhão, Ceará e Pará. 

“A dificuldade de ser transpa-
rente com esses dados também 

revela outra face do racismo, 
que é a face de não ser tratado 
com a devida preocupação que 
deveria. Se a gente não tem 
dados para demonstrar o pro-
blema, a gente ‘não tem’ o pro-
blema e, se ‘não há’ problema, 
políticas públicas não precisam 
ser desenhadas.”

O estudo mostrou ainda que, 
neste ano, a Bahia ultrapassou 
o Rio no total de óbitos (1.465 
contra 1.330). Em terceiro lugar, 
aparece Pernambuco, com 631 
mortes.

“Isso significa um cenário 
de degradação das forças 
policiais baianas e um pro-
cesso de falta de políticas 

em 2022 eram negros
públicas de ação do governo 
estadual para lidar com essa 
questão, elencando-a como 
prioridade e estabelecendo 
metas e indicadores de re-
dução dessa letalidade por 
parte das forças policiais”, 
afirma Nunes.

Segundo a Rede de Observa-
tórios, a quarta edição do estudo 
demonstra o crescente nível da 
letalidade policial contra pesso-
as negras.

“Em quatro anos de estudo, 
mais uma vez, o número de 
negros mortos pela violência 
policial representa a imensa 
maioria. E a constância desse 
número, ano a ano, ressalta 
a estrutura violenta e racista 
na atuação desses agentes de 
segurança nos estados, sem 
apontar qualquer perspectiva 
de real mudança de cenário”, 
afirma Silvia Ramos, pesqui-
sadora da rede. 

Segundo ela, é preciso enten-
der esse fenômeno como uma 
questão política e social.

“As mortes em ação também 
trazem prejuízos às próprias 
corporações que as produzem. 
Precisamos alocar recursos que 
garantam uma política pública 
que efetivamente traga segu-
rança para toda a população”, 
completa. 

Posicionamentos
A Secretaria de Segurança de 

São Paulo informou, por meio 
de nota, que as abordagens 
da Polícia Militar obedecem a 
parâmetros técnicos discipli-
nados por lei, que criou a Divi-
são de Cidadania e Dignidade 
Humana e que seus protocolos 
de abordagem foram revisa-
dos. Além disso, oferece cursos 
para aperfeiçoar seu trabalho 
– nos cursos de formação, os 
agentes estudam ações antir-
racistas.   

Uma comissão analisa todas 
as ocorrências por intervenção 
policial e se dedica a ajustar 
procedimentos. A Polícia Civil 
paulista busca “estabelecer di-
retrizes e parâmetros objetivos, 
racionais e legais, sem qualquer 
tipo de discriminação ou pre-
conceito de raça, cor, etnia, ori-
gem, onde o policial civil, no 
desempenho da sua atividade”. 

A Secretaria de Seguran-
ça Pública e Defesa Social do 
Pará (Segup) informa que, de 
janeiro a outubro de 2023, o es-
tado alcançou redução de 22% 
nas mortes por intervenção de 
agentes do Estado, se compara-
do ao mesmo período de 2022, 
quando foram registrados, res-
pectivamente,  440 e 569 casos 
em todo o Pará. 
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AVISO
ELEIÇÕES SINDICAIS

Pelo presente, de acordo com a legislação vigente e as normas estatutárias  aplicáveis, 
COMUNICAMOS que será realizada na sede da Federação dos Trab. nas Ind. do Estado 
do Amazonas - FTIEAM, sito a Av. Eduardo Ribeiro, 639 – Centro (Ed. Pal. do Comér-
cio – 5° Andar – Sala 505) no dia 20 de novembro do ano de 2023, das 09:00 às 12:00 
horas a eleição para a composição da nova Diretoria Executiva, Conselho Fiscal e seus 
representação junto a Federação, efetivos e suplentes, devendo o registro de chapas ser 
apresentado à secretaria da entidade, em seu expediente normal, ou seja, das 09:00 às 
12:00 no período de 05 (cinco) dias a contar da publicação do presente aviso. O aviso de 
convocação de eleição estará afixado na sede desta entidade.

Manaus-AM., 16 de novembro de 2023.

A Diretoria
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

H & R Transportes Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 290/01-13, que autoriza o transporte rodoviário de cargas perigosas 
(carbureto de cálcio, tintas, ácido fosfórico, ácido sulfúrico, enxofre sólido, soda 
cáustica, hipoclorito de sódio, sulfato de manganês e uréia), localizada na Av. 
Puraquequara, n° 777, Sala A, Puraquequara, no Estado do Amazonas- AM, 
para Transporte rodoviário de produtos perigosos, com validade de 02 Anos.

 

 
 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
 
         

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
 
A Presidente da AFFEAM – Associação dos Funcionários Fiscais do 
Estado do Amazonas, no uso de suas atribuições, na forma do 
Capítulo II, Seção II, Artigo 10, Inciso IV, Artigo 11, § 4º, alínea “b”, 
Artigo 17, § 2º, alínea “a”, Artigo 18 e em cumprimento ao Artigo 22, 
Inciso III, do Estatuto Social, CONVOCA todos os associados em pleno 
gozo de seus direitos, para a Assembleia Geral Extraordinária, a se 
realizar: 
 
Data: 28 de novembro de 2023 (Terça-feira) 
Local: Auditório da AFFEAM – Rua Franco de Sá, n° 430 - São Francisco. 
Horário: 09h00 (1ª Convocação); 
       09h30 (2ª Convocação), sendo iniciada com qualquer 
quórum. 
 
Pauta: - Apreciar, discutir e deliberar sobre: 

1.               1. Proposta para Reforma do Estatuto; 
 
 

Manaus, 17 de novembro de 2023. 
 

Dercyvone da Silva Góes 
Presidente da AFFEAM 

 

 
 
  AFFEAM 

ASSOCIAÇÃO DOS FUNCIONÁRIOS 
FISCAIS 

DO ESTADO DO AMAZONAS 
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Amazonenses brilham 
em filme internacional
Filme narra história 
de um treinador da 
seleção nacional da 
Coréia do Sul que 
sofre um acidente 
na Amazônia

DIVULGAÇÃO

A atriz amazonense Lu-
cila Melgueiro e o ator 
mirim Juan Kaleb parti-
ciparam das gravações 

do filme coreano The Archers 
of the Amazon (Arqueiros da 
Amazônia) que aconteceram 
na Aldeia Cipiá, próximo a Ma-
naus. A presença dos prota-
gonistas coreanos Ryu Seung 
Ryong e Jin Seon Kyu na capital 
repercutiu nas redes sociais. 

“É uma grande responsabi-
lidade! Eu me preparei muito 
para este trabalho, até porque 
não é só o meu nome que 
estou levando, mas do Ama-
zonas e do Brasil. É o máximo 
ter uma amazonense de raiz 
indígena em um trabalho in-
ternacional como esse”, disse 
Lucila que interpreta Jaare. “É 
minha primeira vez atuando e 

Em Tempo

Presença dos protagonistas coreanos Ryu 
Seung Ryong e Jin Seon Kyu na capital  

repercutiu  na internet 

a Lucila e o Juan. Eles foram 
esforçados e dedicados tanto 
que conquistaram os papéis, 
mesmo disputando com diver-
sas pessoas. Tive uma preo-
cupação em relação ao Juan 
que estava em São Gabriel da 

Cachoeira e precisava vir para 
Manaus, conversei com a pri-
meira dama Priscilla Ambrósio 
que encaminhou a demanda 
para a Secretaria de Cultura e 
nós tivemos o apoio para trazer 
o ator. Foi essencial o auxílio da 

prefeitura do município para 
que o Juan realizasse o seu 
sonho e iniciasse sua carreira 
internacional”, informa. 

Sinopse
Produzido pela produtora 

coreana Rod Films, o filme nar-
ra a história de um treinador 
da seleção nacional da Coréia 
do Sul, de tiro e arco, que sofre 
um acidente na Amazônia. A 
estreia do longa está prevista 
para 2024.

ao lado de feras internacionais 
do cinema. Não tenho palavras 
para descrever o que eu sinto. 
Ter essa experiência foi surreal 
e tive a oportunidade de co-
nhecer pessoas maravilhosas”, 
finaliza. 

Lucila conta que deve dar 
continuidade à carreira de atriz 
e que a experiência internacio-
nal corroborou para a escolha. 
Natural de São Gabriel da Ca-
choeira, ela dividiu as telas com 
um conterrâneo: o ator mirim 
Juan Kaleb, de apenas 8 anos, 
que interpreta um pequeno 
guerreiro chamado Tao. 

Juan trabalhou bastante, 
mas também se divertiu ao 
longo das filmagens. Assim 
como Lucila, ele deve seguir 
a carreira de ator. “Eu sou da 
cidade mais indígena do Brasil 
e quero que outras crianças 
se inspirem a atuar”, destaca. 

A produtora de elenco e atriz 
amazonense, Bitta Catão, foi 
responsável pela indicação e 
preparação dos atores para os 
testes. Mesmo sendo o primei-
ro trabalho no audiovisual, os 
artistas foram elogiados pela 
produção do filme. 

“Quando recebi as informa-
ções sobre os personagens 
preparei os dois para os testes, 

Cineteatro Guarany 
exibe curtas-metragens 

O Cineteatro Guarany apre-
senta especialmente nesta 
sexta-feira (17), às 18h, a “OPA! 
Mostra de Curtas”. Realizada 
pelo Museu Amazônico da Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam), a programação conta 
com a apresentação dos filmes 
produzidos pelos alunos da OPA 
– Oficina de Produção Audio-
visual, com classificação para 
maiores de 16 anos. A entrada 
é gratuita.

Celebrando o Dia do Cinema 
Brasileiro, comemorado em 5 
de novembro, a mostra exibe 
10 curtas-metragens, com a 
presença da equipe técnica e 
elenco dos filmes. Segundo o 
diretor do Museu, Dysson Teles, 
a oficina idealizada pela insti-
tuição dispensa apresentações.

“Sobretudo, a Oficina de Pro-
dução Audiovisual veio para se 
tornar uma referência, prova 
inconteste são as inúmeras 
premiações recebidas a ní-
vel nacional e internacional 
pelas suas produções. Neste 

sentido, convidamos todos os 
amantes do cinema a pres-
tigiar a mostra dos filmes”,  
afirma Dysson.

De acordo com Thiago Mo-
raes, coordenador da OPA, os 
filmes dos alunos da oficina 
estão ganhando visibilidade em 
festivais e mostras pelo Brasil.

“Isso me enche de orgulho, 
pois os participantes do curso 
chegam cheios de ideias, po-
rém com muitas dúvidas sobre 
a produção e distribuição dos 
curtas, e com a orientação re-
cebida conseguem realizar e 
distribuir os filmes em eventos 
de cinema”, destaca o coorde-
nador.

Promovido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa, o Cineclube de Arte 
acontece usualmente aos sá-
bados, às 18h30, no Cineteatro 
Guarany, localizado na Villa Ni-
nita, anexo ao Palácio Rio Negro 
– Avenida Sete de Setembro, 
1546, Centro.

CINEMA 

Programação acontece no Cineteatro Guarany

Banda Rockaholics que fará o espetáculo especial Queen

Apresentação especial tem entrada 
gratuita em Shopping de Manaus

No próximo dia 25, a partir das 
19h, o Millennium Shopping promete 
ser o point dos fãs da banda britâ-
nica Queen. Isso porque a praça de 
alimentação do centro de compras 
vai ser palco de um especial cover 
daquela que é considerada uma das 
maiores bandas de rock de todos os 
tempos. 

“Será um evento gratuito e voltado 
para os fãs de todas as gerações da 
banda Queen. Quem vier prestigiar vai 
se emocionar, homenagear o lendá-
rio Freddie Mercury e reviver canções 
que fazem sucesso até hoje”, comen-
tou a coordenadora de marketing do 
Millennium, Elizandra Xavier.

A banda que fará o Especial Que-
en Cover será a Rockaholics e traz 
um repertório que inclui Bohemian 
Rhapsody, We Will Rock You, Under 
Pressure, Radio Ga Ga, We are the 
Champions, Love of My Life, Crazy 
Little Thing Called Love, Another One 
Bites the Dust, Somebody to Love, I 
Want to Break Free, The Show Must 
go On, Don’t Stop Me Now, Somebody 
to Love e muito mais.

Com 13 anos de estrada, a banda 
Rockaholics já é conhecida na noite 
manauara. Ela é formada por Rubem 
Costa no vocal, Rodrigo Torres na 
guitarra, André Carreira no teclado e 
vocal, Marcelo Lima no baixo, e Luís 
Santos na bateria.

“Homenagear o Queen é uma honra 
para todos nós, somos fãs de todo o 
trabalho da banda e, principalmente, 
dos músicos que eram todos muito 
ativos nas composições, extrema-
mente talentosos nos seus instru-
mentos e composições vocais. Fora 
que é uma das bandas mais impor-

DIVULGAÇÃO

QUEEN COVER 
DIVULGAÇÃO

tantes da história do rock”, des-
tacou o vocalista Rubem Costa.

Para ele, a expectativa para a 
apresentação é a melhor pos-
sível. “Contamos com o público 
que já nos acompanha sempre e 
com nova audiência. É uma opor-
tunidade de  poder se apresentar 
tanto para adultos, quanto para 
jovens e crianças que não nos 
conhecem das casas noturnas e 
demais shows”, declarou o mem-
bro da Rockaholics.

Eternizada
A banda Queen nasceu em 

Londres, Inglaterra, em 1971, 
originalmente composta pelo 
vocalista Freddie Mercury, o 
guitarrista Brian May, o baixis-

ta John Deacon e o baterista 
Roger Taylor. Essa formação 
permaneceu inalterada du-
rante toda a trajetória original 
do grupo, que acabou com a 
morte de Mercury em 1991 e 
a posterior aposentadoria de 
Deacon, em 1997, porém, oca-
sionalmente, May e Taylor se 
reúnem a outros músicos para 
dar prosseguimento ao grupo.

Ao longo de sua trajetória, a 
banda vendeu mais de trezentos 
milhões de discos ao redor do 
mundo, sendo apontada como 
principal influência de várias 
bandas famosas que surgiram 
dos anos 80 em diante, com 
canções que continuam a ser 
lembradas até hoje.



Manaus, sexta-feira 17 de novembro de 2023Plateia 14

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Louyse Rocha comandou a percussão da 
Banda Arraial de Manaós da Ufam, foi atra-
ção na Feira de Flores de Holambra, que 
acontece até o 19 de novembro, na Praça da 
Saudade. Eles são formandos de Licenciatu-
ra em Musica. Dia 22 a banda tem show no 
Parque do Idoso.

A Abrasel apresentou os vencedores do Fes-
tival Bar em Bar. 3* Lugar Nayara Marinho – 
Taboa Peixaria. Ao centro 1* Lugar Ana Flor 
de Jambú, em terceiro Francisca - Minhas 
Delicias Paraenses. Parabéns. No total 20 es-
tabelecimentos participaram do evento.

Auzier do Samba foi apresentado oficialmen-
te como o novo interprete da Sem Compro-
misso. A Escola do Tukano quer voltar à eli-
te do carnaval, para isso está investindo em 
grandes profissionais.

Frank Bi Garcia 
mostra mais 
uma vez que faz 
uma excelente 
administração. 
Parintins ven-
ceu o prêmio de 
melhor cidade 
do Amazonas 
com até 100 
mil habitantes. 
O Prêmio Band 
Cidades Exce-
lentes, evento 
organizado pela 
Rede Bandei-
rantes, com o 
Instituto Aquila. 
Parabéns!

A Musa da 
Bateria da Uni-

versidade do 
Samba Ana 
Paula Souza, 
brilhou no 
primeiro en-
saio técnico 
da Escola de 
Samba Apa-
recida. Gra-
duando em 
odontologia, 
gosta de viver 
com intensida-
de. Com muita 

beleza e sim-
patia, vem 

se pre-
parando 
f i r m e 
para o 
desfile!

A corregedora-geral do 
Ministério Público do 

Amazonas procuradora 
Sílvia Abdala Tuma, foi 

eleita presidente do 
Conselho Nacional dos 
Corregedores-Gerais 
do Ministério Público 

dos Estados e da União. 
Sucesso!

O Mestre da 
Cultura Jorge 
Varela realiza 
domingo (19), 
em comemo-
ração ao dia da 
Consciência no 
Cassam, uma 
bela  Feijoada. A 
festa traz como 
tema  “A Maço-
naria Faz parte 
da Nossa His-
tória”. O mestre 
promete sam-
ba  e pagode da 
melhor quali-
dade.  Contato 
981699695. 

Palmas ao 
prefeito de 

Manaus 
David. Ele 
inaugurou 

a passarela 
da avenida 
Ephigênio 
Salles, em 
frente ao 

TCE-AM. Com 
estrutura 
metálica 
moderna 

e dois 
elevadores, 

vai eliminar o 
semáforo do 
local dando 

mais rapidez 
ao trânsito.  
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Espanha é líder do Grupo A das Eliminatórias
EUROPA   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Espanha entrou em 
campo nesta quinta-fei-
ra (16), contra o Chipre, 
válido pela nona rodada 
das Eliminatórias da Euro, 
e venceu por 3 a 1, no 
AlphaMega Stadium, em 
Kolossi. Lamine Yamal, 
Oyarzabal e Joselu mar-
caram para os espanhóis, 
enquanto Pilea descon-
tou para os donos da casa.

Com este resultado, 

a equipe espanhola al-
cançou os 18 pontos e 
permanece na liderança 
do Grupo A, enquanto 
Chipre está na lanterna, 
ainda sem pontuar. 

Como foi a partida?
Não demorou para a 

Espanha abrir o placar. 
Logo aos cinco minutos, 
o atacante do Barcelo-
na Lamine Yamal apro-
veitou sobra dentro da 

área, driblou o goleiro e 
o marcador, e finalizou 
para o fundo da rede. 
Em seguida, aos 22’, em 
rápida troca de passes, 
Oyarzabal deu um toque 
simples na saída do go-
leiro e ampliou o placar.

Seis minutos depois, 
Joselu, jogador do Real 
Madrid, ganhou da mar-
cação e finalizou na se-
gunda trave, em cruza-
mento de escanteio. Já 

na segunda etapa, aos 
30’, Pilea descontou.

O que vem por ai?
No p´roximo domingo 

(19), a Seleção da Espanha 
volta a entrar em campo, 
pelas Eliminatórias Euro-
peia, pela 10ª e última ro-
dada, contra a Geórgia, às 
15h45 (de Manaus). Com 
oito jogos disputados, Chi-
pre estará de folga e deu 
adeus a competição.Espanha venceu Chipre por 3 a 1 no Alpha Mega Stadium 

GILVAN DE SOUZA/CRF

Confronto do 
Rubro-Negro  

será no dia 31 de 
janeiro de 2024, 

no Estado do 
Pará 

Secretaria anuncia jogo 
do Fla no Mangueirão 

A Secretaria de Esporte e Lazer 
(Seel) do Pará confirmou que o 
Flamengo vai mandar um de seus 
jogos do Campeonato Carioca no 

estádio do Mangueirão, em Belém, no 
Pará.

O confronto será no dia 31 de janeiro, 
mas o adversário só será definido quando 
a Federação Carioca de Futebol (Ferj) 
divulgar a tabela do estadual.

O pedido para atuar no local foi feito 
pelo próprio Flamengo, que quer mandar 
jogos no Norte e Nordeste do país, no 
próximo ano, para trazer seu torcedor de 
fora para mais perto do clube.

O Fla, juntamente com o Fluminense, 
renovou a administração do Maracanã 
por mais um ano. O Mangueirão, palco do 
confronto, recebeu a Seleção Brasileira, 
em setembro, nas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2026. O Brasil bateu 
a Bolívia por 5 a 1 jogando no principal 
estádio do Norte do país.

O estádio teve sua capacidade ampliada 
de 35 mil para mais de 50 mil torcedores, 
troca do gramado e sistema de drenagem, 

cadeira cativa estendida para perto da 
pista de atletismo, novos refletores, dois 
telões e túneis de acesso ao gramado, 
recentemente.

Os principais clubes do Pará, Remo e 
Paysandu, quando figuravam na elite do 
futebol brasileiro, costumavam mandar 
seus jogos por lá.

Ambos utilizam os próprios estádios 
para a disputa da Série C do Campeonato 
Brasileiro. O Papão, que foi promovido, 
mandou o quadrangular final no estádio.

Maracanã é nosso! 
Flamengo e Fluminense venceram a 

disputa pela gestão do Maracanã e do 
Maracanãzinho no ano de 2024, segundo 
informação do “ge”. A Secretaria da Casa 
Civil homologou a proposta com o valor 
de outorga definido em R$ 234 mil.

A dupla se beneficiou da desistência do 
Vasco e da Arena 360, que gere o Mané 
Garrincha, em Brasília. O Cruz-Maltino 
deixou a corrida pelo Maracanã enten-
dendo que não havia isonomia no proces-
so do Chamamento Público para o Termo 
de Permissão de Uso (TPU), o que foi 

condenado por Flamengo e Fluminense.
Ainda assim, o Vasco deve participar 

da licitação pela gestão do Maracanã 
pelos próximos 20 anos, que acontecerá 
nos próximos meses. O Rubro-Negro e o 
Tricolor também devem lutar pelo con-
trole do estádio de forma definitiva, uma 
vez que a dupla vem renovando a gestão 
provisória nos últimos anos.

Nesse período, o TPU do Maracanã era 
renovado a cada seis meses por Flamengo 
e Fluminense, mas a Secretaria da Casa Civil 
optou por fazer um contrato por um ano 
para que não houvesse interferência no 
período do calendário do futebol brasileiro.

Polêmica 
Gabriel Barbosa, o Gabigol, usou suas 

redes sociais para mandar uma indireta 
para os críticos. O atacante do Flamengo 
citou a frase “Que Deus perdoe essas 
pessoas ruins”, eternizada por Adriano 
Imperador, também ídolo rubro-negro. 
Gabi foi criticado por parte da torcida 
após postar arte ao lado de Zico, em uma 
homenagem ao aniversário de 128 anos 
do clube.

A indireta foi, provavelmente, direcio-
nada aos críticos. O post feito na quarta-
-feira (15) para parabenizar o Flamengo 
foi interpretado, por parte dos torcedores, 
como provocação às críticas recentes por 
conta de sua má fase. Além disso, o fato 
de Zico ter sido retratado com expressão 
fechada e apenas uma taça da Libertado-
res - enquanto Gabi aparece com as duas 
que conquistou - foi alvo de reclamações 
nas redes sociais.

A resposta de Gabriel aos críticos foi 
simples, mas muito significativa. Em 2010, 
após marcar gol contra o Vasco, Adriano 
tirou a camisa rubro-negra e mostrou a 
frase “Que Deus perdoe essas pessoas 
ruins”, escrita em uma camiseta branca 
que usava por baixo. Na época, o centro-
avante vinha sendo alvo de críticas na 
imprensa por problemas extracampo en-
volvendo sua ex-noiva, Joana Machado.

Apesar da polêmica, a arte publicada 
por Gabigol não é original. Ela foi feita por 
um designer, a pedido de um torcedor, em 
2022. Mesmo com as críticas de parte da 
torcida, o Flamengo agradeceu o jogador 
pelos parabéns no dia do aniversário.

Em Tempo

Flamengo consegue lotar 
os estádios Brasil a fora 
com sua fanática torcida 
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Ranking dos times que 
mais arrecadam com jogos

A arrecadação com bi-
lheteria é uma das prin-
cipais fontes de receita 
dos clubes brasileiros. 
Mas, afinal, qual time fa-
tura mais com a venda de 
ingressos? Um levanta-
mento da Pluri Consulto-
ria, com exclusividade ao 
Lance! Biz, ajuda a revelar 
o mistério.

Até o fim de outubro, 
dez clubes brasileiros 
registraram uma média 
de renda bruta superior 
a R$ 1 milhão. O líder do 
ranking é o Flamengo, que 
arrecadou quase R$ 145 
milhões em 33 partidas 

como mandante - uma 
média de R$ 4,3 milhões 
por jogo.

São Paulo e Palmeiras 
aparecem na sequência 
com renda bruta total su-
perior a R$ 100 milhões. 
Como realizou menos jo-
gos como mandante, o 
Tricolor apresenta uma 
renda média maior que 
a do rival.

Corinthians e Grêmio 
completam o top 5 do 
ranking. 

Entenda os critérios
A análise leva em con-

sideração as partidas com 

mando de campo dos clu-
bes brasileiros em todas 
as competições (nacio-
nais, internacionais, re-
gionais e estaduais) até 
o fim de outubro. Jogos 
de novembro, portanto, 
não foram contabilizados.

O cálculo é da RENDA 
BRUTA e não da renda 
líquida. Vale destacar, 
portanto, que estes va-
lores não vão diretamente 
para os cofres dos clubes. 
Parte do montante é usa-
da para pagar taxas de 
federações, arbitragem e 
operação do estádio, en-
tre outras despesas.

BrasilEiros 

Torcedores do Flamengo lotam os estádios nos jogos do Rubro-Negro 

Valor para ver Flu no Mundial 
de Clubes será de até R$10 mil
Tricolor Carioca será o representante da América do Sul no Mundial de Clubes que acontecerá na Arábia Saudita 

Campeão da Liberta-
dores, o Fluminense 
será o representante 
da América do Sul no 

Mundial de Clubes 2023. O 
torneio organizado pela Fifa 
será realizado na Arábia Sau-
dita, entre os dias 12 e 22 de 
dezembro, e é o novo sonho 
da torcida tricolor.

Quem quiser ver tudo pre-
sencialmente, no entanto, terá 
que desembolsar uma bolada. 
Somando despesas com pas-
sagens aéreas, hospedagem, 
ingressos e alimentação, o 
pacote completo dificilmente 
sairá por menos de R$ 9 mil.

A baixo, o Lance! Biz deta-
lha os custos de uma possível 
viagem para o Mundial de 
Clubes 2023 em mais uma 
matéria da série “Prepara o 
bolso!”.

Passagens aéreas
O primeiro - e principal - 

gasto do torcedor é com o 
transporte aéreo para Jidá, 
cidade saudita que sediará o 
Mundial. Em uma busca em 
sites de venda de passagens, 
realizada em 7 de novembro, 
o voo mais em conta de ida 
e volta, partindo do Rio de 
Janeiro, custava R$ 7,1 mil, 
com três escalas e 35 horas 
de viagem até o destino final.

Quem quiser um voo com 

Em Tempo

Tricolor Carioca levantou a taça Libertadores da América em 2023

menos escalas não pagará 
menos que R$ 9 mil. Cabe 
destacar ainda que a tendên-
cia é que os preços aumentem 
nas próximas semanas.

Hospedagem
Outro gasto significativo 

seria com a hospedagem. Os 
hotéis mais baratos de Jidá 
custam em torno de R$ 150 a 
diária. O torcedor que quiser 
ficar uma semana, entre a se-
mifinal e a final, gastará algo 
próximo de R$ 1 mil apenas 
com acomodação. Há também 
opções mais luxuosas, que 
custam até R$ 2 mil a diária.

ingressos
Para quem pode pagar pe-

las passagens e pela hospe-
dagem, os ingressos dos não 
serão um problema. Na semifi-
nal, os preços variam entre 60 
e 175 Riyal saudita (entre R$ 
80 e R$ 230, na cotação atual). 
Já para a possível final, que 
será disputada no dia 22 de 
dezembro, os valores são de 
75 a 200 Riyal saudita (cerca 
de R$ 100 a R$ 260).

outros custos
As despesas com alimenta-

ção, passeios e deslocamen-
tos giram em torno de R$ 90 
por dia. O torcedor tricolor que 
ficar sete dias em Jidá, portan-
to, deve separar cerca de R$ 
650 extras para acompanhar 

Divulgação 

Botafogo 
anuncia 
novo técnico  

O Botafogo anun-
ciou nesta quinta-fei-
ra (16) a contratação 
de Tiago Nunes como 
novo técnico do clube. 
Com contrato até o fim 
de 2025, o treinador 
chega para a reta final 
da Série A do Campe-
onato Brasileiro.

Tiago Nunes subs-
titui Lucio Flavio, que 
assumiu interinamen-
te o cargo após a saída 
do português Bruno 
Lage. Com o coman-
dante anterior, o Bo-
tafogo venceu apenas 
dois jogos, empatou 
outros dois e perdeu 
quatro. Com esses 
números, perdeu a li-
derança do Brasileirão 
para o Palmeiras.

Com o profissional 
chegam o auxiliar téc-
nico Evandro Fornari, o 
analista de desempe-
nho Jussãn Lara e o 
preparador físico Edy 
Carlos Soares. Nunes 
e sua comissão tive-
ram o primeiro contato 
com atletas e profis-
sionais na quarta (15) 
e já realizaram duas 
sessões de treinos.

O Botafogo será o 
quinto trabalho em 
clubes de Série A na 
carreira de Tiago Nunes. 

Tiago NuNEs

o Fluminense no Mundial.

Fifa disponibiliza ingressos
A Fifa disponibilizou no-

vas entradas para o torcedor 
que quiser assistir ao jogo 
da semifinal do Fluminense 
no Mundial de Clubes. As 
entradas custam entre 750 
a 2000 riales sauditas (de R$ 
970,50 a R$ 2588,80).

O Tricolor ainda não tem 
adversário definido, mas a 
grande maioria dos ingressos 

Divulgação 

já haviam se esgotados nos 
últimos dias. O Time de Guer-
reiros deve ter cerca de 10 mil 
bilhetes para vender somente 
para seus torcedores, como foi 
informado inicialmente pelo 
“ge”, mas essas vendas ainda 
não começaram.

A empolgação é tão grande 
que há mais ingressos dispo-
níveis e por um preço menor 
para assistir ao Manchester 
City na semifinal do que em 
relação ao Fluminense. E o 

Tricolor ainda não tem ad-
versário definido, podendo 
encarar o Al-Ittihad (equipe 
de Karim Benzema), Al Ahly 
ou Auckland City.

O Time de Guerreiros faz 
sua estreia na competição no 
dia 18 de dezembro, enquan-
to a decisão está marcada 
para o dia 22 de dezembro. 
Após a conquista da inédita 
Libertadores, o clube foca no 
novo objetivo que terá em 
pouco mais de um mês.


